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Le président de la République signe la loi de finances 2024

Le président de la République préside
une réunion du Conseil des ministres

Président de la République: le rôle de la société civile 
dans la consolidation des assises de l’Etat souligné

La pertinence du pari sur la société civile pour bâtir un modèle 
complémentaire avec les pouvoirs publics soulignée

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a signé, dimanche à Alger, la 
loi de finances 2024, selon un 
communiqué de la Présidence de 
la République.
La loi, adoptée le 14 décembre 
par le Conseil de la nation, et le 5 
décembre par l’APN, prévoit une 

batterie de mesures législatives 
destinées notamment à la 
préservation du pouvoir d’achat du 
citoyen, à travers essentiellement 
diverses dispositions fiscales, à 
l’appui aux investissements et à 
l’économie nationale, ainsi qu’à la 
simplification et la numérisation 
des procédures fiscales.
Le texte table sur une croissance 

économique de 4,2% en 2024, 
tirée par tous les secteurs 
d’activités, avec une croissance du 
secteur des hydrocarbures de près 
de 1%, boostée principalement 
par les exportations gazières.
Le prix de référence fiscal du 
baril de pétrole brut est maintenu 
à 60 dollars sur la période 2024-
2026, alors que le prix du marché 

du baril est maintenu à 70 dollars 
sur la même période.
La loi prévoit une forte hausse des 
dépenses budgétaires, à 15.275,3 
milliards de DA en 2024, alors 
que les recettes budgétaires 
devraient s’établir à 9.105,3 
milliards de DA.
La signature a eu lieu au siège de 
la Présidence de la République, 

en présence de hauts responsables 
de l’Etat, selon le communiqué.

Le président de la 
République, Chef 
suprême des Forces 

armées, ministre de la Défense 
nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune, préside, dimanche, une 
réunion du Conseil des ministres 
consacrée à des exposés inhérents 

à plusieurs secteurs, indique un 
communiqué de la Présidence de 
la République.
“Monsieur Abdelmadjid 
Tebboune, président de la 
République, Chef suprême des 
Forces armées, ministre de la 
Défense nationale préside, en ce 

moment, une réunion du Conseil 
des ministres consacrée à des 
exposés inhérents au programme 
complémentaire destiné à la 
wilaya de Tindouf, aux statuts et 
régimes indemnitaires des corps 
relevant du secteur de l’Education 
nationale, du chercheur hospitalo-

universitaire, de l’enseignant 
chercheur et de l’enseignant 
permanent, des corps médicaux et 
paramédicaux et de l’imam, outre 
le suivi de l’état d’avancement de 
la numérisation des services de 
l’Etat, des impôts et des Douanes”, 
lit-on dans le communiqué.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a souligné, samedi à Alger, 

le rôle de la société civile dans la 
consolidation des assises de l’Etat, 
invitant à développer les cadres de 
coopération entre l’Observatoire 
national de la société civile (ONSC) 
et les autres organes consultatifs et 
organisations de la société civile en 
vue de passer à une nouvelle étape 
d’action coordonnée et intégrée.
Dans son allocution à l’ouverture 
des travaux du Forum national 
de la société civile “Dialogue, 
citoyenneté et développement”, 
organisé au Palais des Nations 
(Club des Pins), lue en son nom 

par le Premier ministre, M. Nadir 
Larbaoui, le Président Tebboune 
a indiqué que “la société civile est 
notre premier allié pour consolider 
les assises de l’Etat et le partenaire 
du Gouvernement dans les efforts 
nationaux visant à réaliser le 
développement durable global dans 
toutes ses dimensions”.
Il convient de noter que “la démarche 

de rationalisation et d’unification 
des efforts à la lumière de la 
diversité des domaines couverts par 
les activités de la société civile, 
confirme l’importance d’œuvrer 
au développement des cadres de 
coopération entre l’Observatoire 
national de la société civile et 
les autres organes consultatifs et 
organisations de la société civile 
en vue de passer à une nouvelle 
étape d’action coordonnée et 
intégrée”, a soutenu le président de 
la République.
Et d’ajouter que cela “permettra 
de renforcer la capacité collective 
à relever les défis et contribuera 
grandement à garantir une meilleure 

prise en charge des préoccupations 
de plusieurs acteurs de la société 
civile, à développer leurs capacités 
et à étendre leur influence”.
Dans le même sillage, le Président 
Tebboune a souligné que les 
différentes démarches visant à 
renforcer le rôle de la société 
civile avaient “permis d’instaurer 
une nouvelle dynamique qui s’est 
traduite par l’interaction positive et 
continue entre la société civile et les 
pouvoirs publics”.
Il a rappelé, à cette occasion, 
“l’élan de solidarité des différentes 
composantes de la société civile 
dans les moments difficiles qu’a 
traversés le pays en raison de la 

crise sanitaire mondiale ou de 
certaines crises naturelles”, le 
qualifiant d’”exemple éloquent du 
sens du sacrifice, de l’abnégation, 
de l’engagement et de la solidarité 
qui mérite d’être salué”.
Pour le président de la République, 
cela “confirme la pertinence de 
notre pari sur la société civile pour 
renforcer la résilience et bâtir un 
modèle complémentaire entre les 
forces de la société civile et les 
pouvoirs publics”, saluant par là 
même la démarche de l’ONSC visant 
à “favoriser et faciliter l’adhésion 
des enfants de la communauté 
nationale à l’étranger à l’effort de 
développement national”.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a affirmé, samedi à Alger, 

que la nouvelle dynamique qui s’est 
traduite par l’interaction positive 
et continue entre la société civile 
et les pouvoirs publics confirmait 
la pertinence du pari sur la société 
civile pour renforcer la résilience 
et bâtir un modèle complémentaire 
entre les forces de la société civile 
et les pouvoirs publics.
Dans son allocution à l’ouverture 
des travaux du Forum national 
de la société civile “Dialogue, 
citoyenneté et développement”, 
organisé au Palais des Nations 
(Club des Pins), lue en son nom 

par le Premier ministre, M. Nadir 
Larbaoui, le Président Tebboune 
a indiqué que “la nouvelle 
dynamique qui s’est traduite par 
l’interaction positive et continue 
entre la société civile et les pouvoirs 
publics confirme la pertinence de 
notre pari sur la société civile pour 
renforcer la résilience et bâtir un 
modèle complémentaire entre les 
forces de la société civile et les 
pouvoirs publics”.
Pour maintenir et renforcer cette 
dynamique, il a appelé les acteurs 
de la société à “une plus grande 
adhésion aux démarches visant à 
ériger la société civile en force de 
proposition effective et active, en 

favorisant l’option participative et 
en travaillant côte à côte avec les 
pouvoirs publics, conformément 
aux exigences de la Constitution”.
Le président de la République 
a également exhorté les 
représentants de la société civile 
dans les différentes instances 
nationales à “contribuer activement 
aux activités de ces instances et à 

transmettre les propositions et 
préoccupations des différentes 
franges qu’elles représentent”.
Le Gouvernement est, quant à lui, 
appelé à “redoubler d’efforts en 
vue de renforcer la place et l’apport 
de la société civile, aussi bien au 
niveau local que national, dans 
le cadre de son accompagnement 
permanent”, a ajouté le Président 
Tebboune, invitant à développer 
“les cadres de coopération entre 
l’Observatoire national de la 
société civile (ONSC) et les 
autres organes consultatifs et 
organisations de la société civile 
en vue de passer à une nouvelle 
étape d’action coordonnée et 

intégrée”.
Le Président Tebboune a, par 
ailleurs, rappelé avoir conféré à 
l’ONSC un caractère régional et 
arabe, en soulignant, lors de la 
tenue du Sommet arabe les 1er 
et 2 novembre 2022 à Alger, “la 
nécessité d’élargir la participation 
des composantes de la société 
civile et de relancer leur rôle 
dans le système de l’action arabe 
commune, dans le cadre d’une 
série d’initiatives visant à conférer 
à la société civile arabe un rôle actif 
selon une approche participative 
avec les différentes institutions 
officielles des pays arabes”.
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LF2024 : 
Une batterie de mesures pour consolider le pouvoir d’achat 

et soutenir davantage l’investissement

LF2024 :
Une croissance économique de 4,2 % attendue

La loi de finances pour 
l’année 2024, signée 
dimanche par le 

président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
prévoit une batterie de mesures 
législatives destinées notamment 
à la préservation du pouvoir 
d’achat du citoyen, à l’appui 
aux investissements ainsi qu’à la 
simplification et la numérisation 
des procédures fiscales.
La loi propose ainsi une 
exonération temporaire de la 
TVA, aux stades de production 
et de commercialisation gros et 
détail, jusqu’au 31 décembre 2024 
du poulet de chair, de la dinde, 
des œufs de consommation, des 
fruits et légumes frais, produits 
localement et des légumes secs 
et riz, produits localement ou 
importés.
Elle comporte, dans le cadre des 
mesures visant la consolidation 
du pouvoir d’achat, l’institution 
d’une allocation forfaitaire de 
solidarité pour les catégories 
sociales sans revenus notamment, 
les chefs de familles, les familles, 
les personnes, les personnes 
âgées de plus de 60 ans et les 
personnes à besoins spécifiques.
Le texte propose également 
l’ouverture d’un compte 
d’affectation spéciale (n302-
154) intitulé “Fonds de la 
pension alimentaire”, à travers 
duquel l’Etat paiera les pensions 
alimentaires attribuées aux 
bénéficiaires et le ministère de la 
Justice percevra ces sommes sur 
les débiteurs.
Dans le domaine du logement, 
la loi propose un abattement 
de 10%, calculé sur la base du 
reste à payer des loyers, octroyé 
aux bénéficiaires de logements 
AADL, ayant honoré le paiement 
des 25% du prix du logement et 
désirant solder, par anticipation, 

le reliquat de ce prix.
Le texte introduit une prise en 
charge par le Trésor, des intérêts 
pendant la période de différé et la 
bonification du taux d’intérêt des 
prêts accordés par les banques 
publiques, à hauteur de 100%, 
dans le cadre de la réalisation de 
la tranche additionnelle de 50.000 
logements de type location-vente, 
au titre de l’année 2024.
En outre, une prorogation 
jusqu’au 31 décembre 2025, 
au lieu le 31 juillet 2023, du 
délai accordé aux occupants 
des logements publics locatifs 
(logement social), désirant 
acquérir leurs logements, pour 
introduire leurs demandes 
d’acquisitions, a été instituée.

La loi de finances institue 
également la mise à la disposition 
de la Banque nationale de 
l’habitat (BNH), en lieu et 
place de la Caisse nationale du 
logement (CNL), du financement 
des programmes de logements 
publics locatifs, des voiries 
et réseaux divers primaires et 
secondaires, ainsi que des aides 
frontales et les contributions de 
l’Etat pour l’accès aux logements.
Le texte propose aussi 
d’introduire la possibilité donnée 
à l’Entreprise nationale de la 
promotion immobilière (ENPI), 
de commercialiser en vente libre, 
les Logements promotionnels 
publics (LPP) invendus, sous 
réserve du remboursement de 

l’aide indirecte de l’Etat.
Suppression de la TAP  

Quant au volet relatif à 
l’appui à l’investissement, 
le texte supprime la taxe sur 
l’activité professionnelle (TAP) 
conformément aux instructions 
du président de la République, 
avec la possibilité, pour les projets 
d’investissement structurants, 
financés par un prêt du Trésor, 
de bénéficier des conditions de 
financement spécifiques.
Il a, en outre, introduit la 
réouverture du compte 
d’affectation spéciale intitulé 
“Fonds spécial pour la 
promotion des exportations” 
(FSPE), afin d’encourager les 
exportations hors Hydrocarbures, 

conformément aux orientations 
du président de la République.
Plusieurs avantages fiscaux ont 
été également instaurés dans 
l’objectif d’encourager les 
activités économiques, à l’instar 
de l’exemption de la TVA des 
opérations de réassurance et 
de Retakaful, l’exonération de 
l’impôt forfaitaire unique (IFU), 
des chiffres d’affaires réalisés 
issus des activités de collecte et 
de vente du lait cru, et l’extension 
de l’application du taux réduit de 
TVA de 9%.
S’agissant des mesures en faveur 
de l’entreprenariat et des startups, 
la loi propose une révision à la 
baisse du taux d’imposition de 
l’IFU de 5 à 0,5%, applicable aux 
activités exercées sous le statut 
d’auto-entrepreneur.
Le texte reconduit,  pour une 
durée de cinq ans, à compter du 
1er janvier 2024, l’exonération 
de l’import sur le bénéfice des 
sociétés (IBS) et de l’import 
sur le revenu global (IRG), des 
produits et des plus-values de 
cession des obligations, titres et 
obligations assimilés du Trésor, 
cotés en Bourse ou négociés 
sur un marché organisé, d’une 
échéance minimale de cinq 
ans, de même que les droits 
d’enregistrement, des opérations 
portant sur les valeurs mobilières 
cotées en Bourse ou négociées 
sur un marché organisé.
Dans le cadre de la numérisation, 
une série de mesures qui 
concernent la déclaration en 
douane, notamment l’obligation 
faite au déclarant de souscrire la 
déclaration par voie électronique, 
sur la base des documents 
numériques et d’effectuer la 
signature électronique de la 
déclaration, conformément à la 
législation en vigueur, a été, par 
ailleurs introduite.

La loi de finances pour 
l’année 2024, signée 
dimanche par le président 

de la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, table sur une croissance 
économique de 4,2%, tirée par 
des performances de tous les 
secteurs d’activités, notamment 
les services, l’agriculture, le 
BTPH et l’industrie.
La croissance économique 
devrait ainsi atteindre +3,9% 
en 2025 et +4% en 2026, des 
croissances qui résulteraient des 
performances de tous les secteurs, 
avec une croissance du secteur 
des hydrocarbures de près de 1% 
en 2024, tirée principalement par 
les exportations de gaz naturel, 
de gaz naturel liquéfié (GNL) et 
de gaz de pétrole liquéfié (GPL) 

respectivement de +0,7%, +1,4% 
et +1,1%.
Le prix de référence fiscal du 
baril de pétrole brut est maintenu 
à 60 dollars (USD) sur la période 
2024-2026, alors que le prix du 
marché du baril est maintenu à 
70 USD sur la même période, 
selon la loi qui fixe le cadrage 
macroéconomique à moyen 
terme.
Les recettes d’exportations de 
biens seraient de l’ordre de 49,8 
milliards de dollars en 2024 
avant d’atteindre 50,3 milliards 
USD et 51,6 milliards USD, 
respectivement en 2025 et 2026.
Les importations, quant à elles, 
atteindraient les 43,5 milliards 
USD en 2024, puis 47,4 milliards 
USD en 2025 et 47,4 milliards 

USD en 2026.
La balance commerciale devrait 
ainsi être excédentaire entre 2024 
et 2026, en atteignant, selon les 
prévisions du texte, 6,3 milliards 
USD d’excédent en 2024, puis 

2,9 milliards USD en 2025 et 4,2 
milliards USD en 2026.
Le texte 2024 s’attend, par 
ailleurs, à une forte hausse 
des dépenses budgétaires qui 
devraient atteindre 15.275,3 

milliards DA en 2024, puis 
15.900,4 milliards DA en 2025 et 
15.705,6 milliards DA en 2026.
En matière de recettes 
budgétaires, elles devraient 
atteindre 9.105,3 milliards DA en 
2024 et augmenter en moyenne 
de près de +4,2% entre 2025 
et 2026, pour atteindre 9.537,2 
milliards DA en 2025 et 9.881,9 
milliards DA en 2026.
Concernant la fiscalité des 
hydrocarbures, une baisse de 
8,9% devrait être enregistrée en 
2024 par rapport à l’année 2023. 
Elle passerait ainsi de 3.856,3 
milliards DA en 2023 à 3.512,3 
milliards DA en 2024, puis à 
3.520,9 milliards DA en 2025 et 
à 3.563,3 milliards DA en 2026.
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JUMELAGE ALGÉRO-TURC:

Des consultations médicales gratuites pour près de 2.000 personnes

FINANCEMENT DES START-UP:

 Une plateforme numérique dédiée aux conseillers 
en investissement participatif

Pas moins de 2.000 consultations 
médicales gratuites ont été 
effectuées à Constantine par des 

médecins spécialistes algériens et turcs 
au profit de citoyens venus de plusieurs 
localités du pays dans le cadre d’un 
jumelage entre les deux pays, apprend-
on samedi des organisateurs.
Près de 2.000 personnes ont bénéficié 
jeudi et vendredi de ces consultations 
dans diverses spécialités dispensées 
gratuitement par des médecins 
d’Algérie et de Turquie au niveau de la 
clinique “Nefes” à la cité Boudjenana 
de la ville de Constantine, a indiqué 

dans une conférence de presse Farès 
Tegmounet, directeur de la société 
Nefes spécialisée dans le transport de 
malades vers la Turquie, initiatrice de 
la seconde édition de cet évènement.
Cet évènement a constitué une 
opportunité pour des malades 
d’effectuer des consultations dans 
les domaines de transplantation 
des organes (foie et rein), la 
chirurgie plastique et réparatrice, la 
chirurgie orthopédique, la chirurgie 
ophtalmologique, la neurochirurgie, 
l’oncologie et la cardiologie, selon la 
même source.

Ce jumelage favorise l’échange 
d’expériences dans ces domaines 
médicaux entre les deux pays et la 
découverte des nouvelles techniques 
de traitement des maladies graves.
Une conférence scientifique a été 
animée par des médecins des deux 
pays pour faire le point sur les plus 
importants cas diagnostiqués durant 
cette manifestation et présenter les 
nouvelles techniques de chirurgie 
utilisées pour les greffes, en orthopédie, 
en neurologie, pour la correction des 
malformations congénitales et pour la 
transplantation de moelle osseuse.

Le ministre de l’Economie 
de la connaissance, des 
Start-up et des Micro-

entreprises, Yacine El-Mahdi 
Oualid, a annoncé, samedi 
à Alger, le lancement d’une 
plateforme numérique dédiée 
aux demandes d’agrément de 
conseiller en investissement 
participatif, afin de faciliter le 
financement des porteurs de 
projets et des start-up en mettant 
à disposition davantage de 
bailleurs de fonds.
M. Oualid s’exprimait lors du 
premier forum annuel de la 
Commission d’organisation et 
de surveillance des opérations 
de Bourse (COSOB), organisé 
au Centre international de 
conférences (CIC) Abdelatif 
Rahal, et consacré au lancement 
officiel du financement 
participatif comme mécanisme 
innovant pour les start-
up, ainsi que le marché des 
valeurs mobilières pour 2022, 
en présence du ministre des 
Finances, Laaziz Faid, du 
ministre de la Poste et des 
Télécommunications, Karim 
Bibi Triki, du gouverneur de la 
Banque d’Algérie, Salah Eddine 
Taleb, des directeurs généraux 
des banques publiques, des 
compagnies d’assurance et des 
institutions financières, et du 
directeur général de la Bourse 
d’Alger, Yazid Benmouhoub.
Après avoir expliqué que 
l’idée de la plateforme de 
conseiller en investissement 
participatif (crowdfunding.dz) 
visait à gérer des plateformes 
de conseil en investissement 
participatif en ligne et à investir 
des fonds du grand public dans 
des projets d’investissement, 
le ministre a souligné qu’elle 
permettra au niveau local de 
“mettre à disposition davantage 
de bailleurs de fonds, ce qui 
facilitera ainsi l’obtention de 
financements pour les projets”.
Ce type de financement a fait 
ses preuves dans des activités 
économiques, culturelles et 

non lucratives, a-t-il soutenu, 
affirmant qu’il existait 
“une culture bien ancrée du 
financement participatif en 
Algérie, à l’instar de la ‘touiza’”.
M. Oualid a indiqué que 
son département ministériel 
recensait un grand nombre de 
plateformes de financement 
participatif en Algérie, dont 
l’activité sera encadrée après la 
promulgation du règlement de 
la Commission d’organisation 
et de surveillance des opérations 
de bourse (règlement 23-01) 
fixant les conditions d’agrément 
et d’exercice et de contrôle des 
conseillers en investissement 
participatif (CIP).
Le premier responsable du 
secteur a souligné, dans ce 
sens, que le ministère comptait 
associer le secteur privé au 
financement des start-up afin 
de diversifier les sources de 
financement, d’autant que l’Etat 
a accordé plusieurs avantages 
aux opérateurs économiques, à 
travers des facilitations fiscales.
M. Oualid a affirmé que les start-
up disposaient actuellement 
de plusieurs opportunités de 
financement, en plus des crédits 
bancaires.
Le financement participatif 

est un moyen de collecte de 
fonds en ligne auprès d’un 
groupe important d’individus 
via une plateforme numérique 
regroupant investisseurs et 
porteurs de projets.
Les participants à cette rencontre 
ont mis en avant l’importance 
du financement participatif 
dans la garantie de ressources 
financières supplémentaires 
pour soutenir les initiatives 
entrepreneuriales, soulignant 
l’appui important qu’il apportera 
à l’économie algérienne.
Intervenant à l’occasion, 
l’enseignant chercheur 
à l’université de Malaya 
(Malaisie), Dr. Salah Eddine 
Youcef Aziz, a présenté le 
cadre organisationnel et 
l’expérience de la Malaisie 
dans le financement participatif, 
soulignant que le chiffre mondial 
des transactions liées à ce mode 
de financement était passé de 1,5 
milliard de dollars en 2011 à 140 
milliards de dollars en 2022.
Et d’ajouter que l’industrie du 
financement participatif connaît 
une croissance de 210%, avec 
en tête la Chine avec 60-100 
milliards de dollars de part 
de marché, précisant que les 
plateformes de financement 

participatif conformes aux 
règles de la charia musulmane 
étaient “en nette progression”. Il 
s’agit des projets communément 
appelés “projets éthiques”, a-t-il 
fait savoir.
De son côté, le directeur 
du développement et de la 
surveillance du marché auprès 
de la COSOB, Kamel Taleb, 
a affirmé que le financement 
participatif était un moyen pour 
renforcer l’inclusion financière 
de manière générale, arguant 
que cette formule innovante 
gagnait de plus en plus de terrain 
à l’échelle mondiale.
Le financement participatif 
(crowdfunding), utilisé 
exclusivement via les 
plateformes numériques 
destinées à connecter les porteurs 
de projets aux investisseurs, 
est de nature à encourager 
l’innovation et promouvoir, 
voire booster le développement 
économique, a-t-il poursuivi, 
ajoutant que l’activité des 
conseillers en financement 
participatif était ouverte aux 
entreprises commerciales, ainsi 
qu’aux courtiers en bourse et 
aux entreprises de gestion des 
fonds d’investissement.
M. Taleb a précisé que la valeur 

maximale des financements 
destinés aux start-up au niveau 
des plateformes de financement 
participatif était de 20 millions de 
dinars sur 12 mois, ajoutant que 
la COSOB veillait à contrôler 
l’activité de ces conseillers qui 
gèrent les plateformes mettant 
en relation les startuppers et les 
investisseurs.
La première séance des travaux 
du forum était consacrée 
à la présentation du cadre 
juridique et des perspectives de 
l’investissement participatif en 
Algérie. Les participants ont 
abordé le processus d’octroi 
de l’agrément et les conditions 
d’exercice de l’activité de 
Conseiller en investissement 
participatif (CIP) et aperçu 
général sur l’évolution de 
l’écosystème des start-up en 
Algérie a été donné.
Lors de la deuxième séance, les 
participants ont mis en avant 
l’importance du financement 
participatif comme solution 
appropriée pour le financement 
des start-up et des petites et des 
moyennes entreprises, tout en 
présentant les facteurs de succès 
du financement participatif en 
Algérie et le rôle des incubateurs 
dans l’accompagnement des 
start-up.
La troisième séance était axée 
sur les techniques numériques au 
service de l’inclusion financière 
et leur impact sur l’accès aux 
services financiers, outre les 
perspectives futures de la 
numérisation et de la technologie 
financière en Algérie.
A l’issue de cette rencontre 
annuelle, la COSOB a signé 
des contrats de parrainage 
avec l’entreprise Guiddini, 
organisatrice du Sommet de 
la Fintech et du E-commerce, 
et l’entreprise Galacticom, 
organisatrice de la Foire 
algérienne de l’entrepreneuriat, 
de la formation et de l’économie 
numérique.
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Les fabricants d’électroménagers créent une véritable base 
industrielle avec des matières premières locales

L’industrie militaire contribue grandement à la densification 
du tissu industriel algérien

Les fabricants d’appareils 
électroménagers et 
électroniques ont réussi, 

ces dernières années, à créer 
une véritable base industrielle 
avec des matières premières 
algériennes, notamment après 
le lancement de la 1ère usine de 
production de compresseurs de 
réfrigérateurs.
Les entreprises de fabrication 
d’appareils électroménagers et 
électroniques ont saisi l’occasion 
de leur participation à la 31e 
édition de la Foire de la production 
algérienne (FPA), clôturée 
samedi après-midi au Palais des 
expositions des Pins maritimes 
(Alger), pour mettre en avant tous 
les efforts qu’elles ont déployés 
pour s’adapter aux orientations 
des hautes autorités, à leur tête 
le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
concernant l’augmentation des 
taux d’intégration et l’utilisation 
des matières premières locales, 
en veillant à garantir la qualité 
des produits.
En visitant le stand de l’entreprise 
Condor, lors de l’inauguration 
de la FPA, à la mi-décembre, le 
président de la République avait 
salué les efforts déployés par les 
compétences algériennes pour 

augmenter le taux d’intégration 
dans l’industrie, ainsi que les 
“efforts des industriels honnêtes 
qui se sont adaptés à la nouvelle 
politique nationale et grâce 
auxquels des devises sont 
économisées”.
L’entreprise avait saisi l’occasion 
de la présence du président de 
la République pour annoncer le 
lancement de la 1ère usine de 
fabrication de compresseurs de 
réfrigérateurs en Algérie, avec 
une capacité de production de 
4 millions d’unités/an, “ce qui 
permettra de couvrir la demande 
locale, estimée à 1 million 
d’unités, et d’exporter 3 millions 
d’unités”, a affirmé à l’APS le 
Directeur général adjoint du 
groupe Condor, Mohamed Salah 
Daas.

M. Daas a expliqué que les 
pièces métalliques nécessaires à 
la fabrication des réfrigérateurs, 
des lave-linge et autres appareils 
électroménagers seront produites 
localement dans le cadre d’un 
partenariat avec le complexe 
sidérurgique Tosyali, qui 
commencera à produire de l’acier 
plat à partir de l’année prochaine, 
ce qui permettra de “réduire le 
prix des produits localement” et 
d’augmenter la compétitivité du 
produit algérien sur les marchés 
extérieurs.
“Les taux d’intégration varient 
entre 45 et 85%. Nous avons créé 
une base industrielle et une base 
d’exportation de l’Algérie vers les 
pays africains, le Golfe et même 
l’Europe”, a-t-il dit, soulignant 
que l’adhésion de l’Algérie à 

l’Initiative du commerce guidé, 
dans le cadre de la mise en œuvre 
effective de l’Accord de la Zone 
de libre-échange continentale 
africaine (ZLECAf), ouvrira de 
nouveaux marchés aux produits 
algériens.
Dans une déclaration à l’APS, la 
chargée de communication de la 
société Brandt, Fatima Souassi, a 
mis en avant le succès de la société 
dans la fabrication de la plupart 
des pièces des machines à laver, 
des fours, des réfrigérateurs, des 
appareils électroménagers, des 
téléviseurs et des climatiseurs, 
tels que les pièces métalliques et 
plastiques et les cartes mères qui 
sont exportées.
Mme Souassi a indiqué que 
la société a atteint un taux 
d’intégration de 70% dans la 
fabrication des réfrigérateurs 
et de 80% dans les machines à 
laver, avec un objectif de 90%, 
soulignant que les produits 
de la société étaient exportés 
vers plusieurs destinations, 
notamment les pays africains et 
les pays arabes.
Pour sa part, l’entreprise Iris œuvre 
à travers ses investissements à 
“stimuler la production locale 
et à jouer un rôle clé dans le 
développement de l’industrie 

de l’électroménager”, selon la 
Directrice de l’information de 
cette entreprise, Kahina Arhab, 
qui a mis en exergue la réalisation 
de taux d’intégration élevés 
concernant différents produits 
“de haute qualité qui rivalisent 
avec les marques mondiales”.
S’agissant de la marque Maxtor, 
présente sur le marché depuis 
plus de 20 ans, le Directeur 
des comptes principaux de 
l’entreprise, Mohamed Boulaouat 
a affirmé que l’entreprise avait 
augmenté son utilisation des 
matières premières locales, ce 
qui a permis d’augmenter le 
taux d’intégration en matière de 
climatiseurs jusqu’à 60%, à titre 
d’exemple, un taux que nous 
ambitionnons d’augmenter en 
2024.
Dans ce cadre, M. Boulaouat a 
révélé que Maxtor collaborait 
avec de nombreuses entreprises 
algériennes pour assurer la 
disponibilité des matières 
premières utilisées dans 
la production d’appareils 
électroménagers, soulignant que 
“la qualité du produit a permis à 
l’entreprise de l’exporter vers la 
Mauritanie, en envisageant une 
expansion au Mali, au Sénégal et 
au Zimbabwe”.

Les entreprises industrielles 
relevant de l’Armée 
nationale populaire (ANP) 

ont réussi à densifier le tissu 
industriel algérien, après avoir 
étendu leur champ d’intérêt aux 
besoins de l’Armée, des corps 
communs et du marché local en 
général, ce qui a valu à l’industrie 
militaire d’être saluée par le 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, lors de 
l’inauguration de la 31e édition 
de la Foire de la production 
algérienne (FPA) qui s’est 
clôturée samedi au Palais des 
expositions.
Lors de l’inauguration de la 
FPA, le 14 décembre dernier, le 
président de la République s’est 
arrêté aux stands de nombreuses 
entreprises militaires leaders 
dans les domaines industriel et 
technologique, où il a écouté une 
présentation sur les capacités de 
production de cette industrie qui 
a réussi à produire des moteurs 
et des pièces de rechange, 
contribuant ainsi à la densification 
du tissu industriel algérien.
Dans une déclaration à 
l’APS, le Lieutenant-colonel 
représentant l’Etablissement de 
développement de l’industrie 
automobile à Tiaret a mis en 
exergue les réalisations de cette 
entreprise économique relevant 
de l’ANP, spécialisée dans la 
conception, le développement, la 

production, la commercialisation 
et la garantie des services après-
vente pour les camions, les 
remorques, les semi-remorques, 
les véhicules utilitaires, les 
véhicules multifonctionnels, les 
bus et les véhicules de transport 
de personnel.
L’entreprise commercialise 
ses produits sous les marques 
“Mercedes-Benz” et de la 
Société nationale des véhicules 
industriels (SNVI), a-t-il dit, 
ajoutant que sa participation à 
la Foire visait à présenter aux 
visiteurs les nouveautés de 2023, 
tels que l’ambulance, la clinique 
dentaire mobile, le camping-car, 
le food-truck, le véhicule 4x4 et 
le véhicule de transport de VIP.
Il a souligné que la plupart des 
équipements de ces véhicules 
“sont fabriqués localement”, 
notant que l’entreprise s’employait 
à présenter de nouveaux produits 
chaque année et d’augmenter le 
taux d’intégration, en coopération 
avec différents opérateurs dans 
le cadre de la sous-traitance, 
l’objectif étant de “contribuer au 
tissu industriel algérien, réduire 
la facture d’importation et créer 
des emplois”.
Pour sa part, le capitaine 
représentant le Complexe de 
développement de l’industrie 
mécanique a déclaré à l’APS 
que l’entreprise assurait via 
ses filiales, la fabrication des 

différentes pièces mécaniques 
demandées par les secteurs public 
et privé.
Le Complexe compte 8 filiales 
aux activités complémentaires et 
un Institut de formation dans la 
fabrication des pièces mécaniques 
et les techniques des véhicules et 
moteurs.
Parmi celles-ci, la Société 
algérienne de fabrication des 
véhicules spéciaux Rheinmetall-
Algérie, la Fonderie de Rouïba, 
les Fonderies de Tiaret, les 
sociétés d’industrie mécanique 
de Ain Smara (Constantine) et 
Rouiba (Alger) et la Société 
spécialisée dans la production des 
moteurs à refroidissement par air.
Le Capitaine a souligné, dans 
ce contexte, que le Complexe 
produisait des moteurs avec 

l’autorisation des marques 
allemandes Deutz-Daimler-
MTU.
Il produit également des moteurs 
100% algériens à refroidissement 
par air, utilisés dans les véhicules 
et les camions militaires, ainsi que 
dans les groupes électrogènes.
Dans son stand, le Complexe a 
présenté des modèles de moteurs 
produits localement, ainsi que des 
pièces de rechange.
“Nous sommes prêts à collaborer 
à l’avenir avec toute marque 
activant dans le domaine de 
la production de véhicules en 
Algérie dans lequel nous assurons 
justement la sous-traitance de 
différentes pièces mécaniques, 
mais aussi à contribuer au 
développement de l’industrie 
automobile algérienne”, a-t-il 

ajouté.
Quant à la Base centrale 
logistique (BCL) relevant de la 
Direction centrale du matériel, 
cet établissement public à 
caractère industriel et commercial 
(EPIC) assure la réparation, la 
rénovation et la modernisation 
d’équipements militaires, outre 
la fabrication des pièces de 
rechange du secteur industriel, 
notamment celui du pétrole et 
des machines industrielles, selon 
les explications fournies à l’APS 
par le Colonel, Directeur de 
production au sein de la BCL.
Le principal objectif de la BCL, 
a-t-il poursuivi, est de “renforcer 
le tissu industriel algérien à 
travers la fabrication des pièces 
de rechange demandées par les 
entreprises nationales pour leurs 
équipements à l’instar des roues 
dentées, et ce, dans le cadre de la 
politique de l’Etat visant à réduire 
la facture d’importation”.
En outre, le Colonel a souligné 
que la BCL assurait également 
différents types de travaux à 
l’instar de la maintenance des 
groupes électrogènes, précisant 
que la Base disposait d’un bureau 
d’études et d’un laboratoire qui 
garantissent une fabrication de 
haute qualité.
“Nous avons un défi à relever, 
celui d’augmenter le taux 
d’intégration locale”, a-t-il 
conclu.
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SOUTIEN À LA CAUSE PALESTINIENNE:

Le bureau exécutif du Front El Adala a organisé 
un rassemblement de solidarité avec les Palestiniens

ANNABA/ SOCIÉTÉ CIVILE

Les représentants des associations civiles au Forum national 
de la société civile

Dans le but de soutenir la 
cause palestinienne et 
sous le slogan (Al-Aqsa 

est la bataille de la nation entière), 
le bureau exécutif du Front El 
Adala d'Annaba a organisé un 
rassemblement de solidarité avec 
nos frères Palestiniens, le samedi 
23 décembre , à la Maison de la 
Culture ‘’Mohamed Boudiaf’’, 
sous la supervision du chef du 
Front, Cheikh Abdallah Djaballah, 
et ce en présence du leader 
palestinien et combattant de la 
cause palestinienne, l'écrivain et 
poète Mustafa Hamdan, ainsi que 
le membre du Bureau exécutif 

national du Front de justice et 
de développement en charge 
de la Palestine et des relations 
extérieures, M. Ali Bengouya. 
Cet événement a été animé  par 
le Dr Ali. Les allocutions des 
intervenants ont été concentrées 
sur la centralité de la question 
palestinienne dans l’histoire des 
arabes et des musulmans ainsi 
que sur l’importance de la terre de 
Palestine pour la nation arabe et 
islamique. Il a également été fait 
référence à l'occupation sioniste 
de cette terre pendant 75 ans, et 
à ce que l'occupant usurpateur a 
fait en termes de destruction, de 
meurtre, de déplacement contre 
le peuple palestinien, ainsi qu'aux 

diverses résistances et positions 
héroïques du peuple palestinien 
et du groupe jihadiste et  des 
batailles qu'ils ont menées contre 
l'occupant brutal et animal, la 
dernière d'entre elles étant (le 
déluge d'Al-Aqsa) menée par la 
résistance d'une manière sans 
précédent avec toute la bravoure, 
le courage, la patience, la fermeté, 
la sagesse, la tactique, la précision 
et l'apparente victoire sur le 
terrain. La résistance et ce peuple 
sans défense ont été confrontés 
aux puissances américaines et 
à la complicité de l’occident 
avec leurs armes, leurs flottes 
aériennes et navales. La horde 
sioniste est allée très loin, tuant 

des hommes, des femmes, des 
jeunes hommes, des personnes 
âgées, des jeunes enfants et des 
nourrissons, et la destruction des 
bâtiments, et même les hôpitaux, 
mosquées et les écoles n'ont 
pas été épargnés, en plus de la 
politique de famine, de pression, 
de siège et d'empêchement de 
l'entrée de l'aide, et malgré tout 
cela, la résistance est debout et 
inébranlable, et le peuple est 
toujours patient et se ralliant à 
la résistance. Cette agression 
est considérée comme une 
guerre d'extermination contre 
le peuple palestinien par des 
moyens inhumains et immoraux 
contraires aux chartes, lois et 

normes internationales. Le devoir 
de soutenir et de fournir une 
assistance au peuple palestinien 
par tous les moyens, et capacités 
nécessaires et appropriés a 
également été souligné à la 
lumière de l'échec et de l'abandon 
de la majorité des régimes 
officiels arabes, qu'ils soient 
complices, effrayés, silencieux, 
ou profiter de la situation.
Le rassemblement s'est terminé 
par un groupe de chants de 
soutien à la Palestine, interprétés 
par le remarquable et merveilleux 
récitant et chanteur Muhammad 
Reda Zarrad, de Skikda. 

A  l'instar des autres wilayas du 
pays, Annaba a été représentée 
à la rencontre de l'organisation 

nationale de la société civile  placée sous 
la thématique "Dialogue, citoyenneté et 
développement" qui  est représentée par 
son président Nourredine Benbrahim 
de l'observatoire national de la société 
civile (ONSC). Ce dernier n'a pas 
manqué à cette occasion d'appeler les 
acteurs de la société civile à œuvrer 
au renforcement de la démocratie 
participative dans l'édification d'une 
Algérie forte basée sur des principes 
idéaux. Dans leurs interventions 
respectives, chacun des responsables 
a mis en  exergue, selon l'angle de sa 
représentativité et l'importance de cette 
démarche, véhiculant la société civile 
prônée par l'état au profit de la société 
civile et son rôle important dans 
l'édification de la nouvelle Algérie dont 
aspire tout Algérien, qui avance afin 
de concrétiser tous les projets. C’est 
ce que l'on peut ainsi retenir dans ce 
cadre,  notamment de la déclaration du 

chef de gouvernement Nadir  Larbaoui 
lequel a présidé les travaux du Forum 
national de la société civile  organisé 
par (l'ONSC) sous le haut patronage 
du président Abdelmadjid Tebboune. 
Il  n'a pas manqué de souligner dans 
ce cadre, à la veille de la nouvelle 
année qui pointe son nez, le rôle de la 
société civile dans la consolidation des 
assises de l'état pour bâtir un modèle 
complémentaire entre les forces de 
l'état civil et les pouvoirs publics. 
Il y a lieu ainsi de souligner à cette 
occasion la dynamique génératrice que 
connait la société civile. Dans cette 
même optique, il y a lieu de relever les 
progrès réalisés par les startups dans le 
cadre de la recherche et l'entreprenariat 
pilotés par les universités, ainsi que 
les opérations réalisées dans le cadre 
socioéconomique, scientifiques, 
cadre de vie, sociale et dans d'autres 
domaines de lutte contre toute forme 
criminelle qui porte atteinte au pays à 
travers tout le territoire national.

S.F

S.Ferdjallah



Dans le cadre de la lutte contre la 
criminalité urbaine, les forces de 
sécurité de la wilaya d’Annaba 

ont, au cours des dernières semaines, 
démantelé plusieurs réseaux criminels 
qui sévissaient dans la région. En effet, 
les services de sûreté urbaine ont procédé 
à l’arrestation de quatre individus, 
âgés de 19 à 24 ans, soupçonnés de 
porter atteinte à l’ordre public suite à de 
violentes altercations sur la voie publique, 
utilisant des armes blanches prohibées. 
L’interpellation des mis en cause a permis 
la saisie d’un pistolet de calibre 5, ainsi 
que des armes blanches prohibées, mettant 
en lumière la menace que représente ce 
gang de quartier. De plus, un tube médical, 
utilisé pour la distillation de substances 
psychoactives, a été découvert lors des 
perquisitions,  soulignant la diversité des 
activités criminelles auxquelles le gang se 
livrait.
Les autorités de la sûreté ont établi les 
procédures légales nécessaires, conduisant 
à la comparution des suspects devant le 

procureur de la république au tribunal 

d’Annaba. Les charges retenues à leur 

encontre incluent leur association à 

une bagarre sur la voie publique avec 

l’utilisation d’armes blanches interdites, 

ainsi que d’autres chefs d’inculpation 

à des actes violents commis en période 

nocturne. Les membres du gang sont 

également accusés d’être impliqués dans 

la possession d’armes prohibées. 

Cette opération démontre l’engagement 

résolu des autorités locales à assurer la 

sécurité et la sérénité des citoyens dans 

les zones urbaines. Elle met en lumière 

les défis persistants auxquels les forces de 
l’ordre sont quotidiennement confrontées, 

mais également leur détermination à 

préserver l’ordre public. La population 

locale peut espérer que de telles actions 

dissuasives contribueront à décourager 

les activités criminelles et à créer un 

environnement plus sûr pour le bien-être 

de tous.

La foire de la production 
nationale qui est à sa 
31ème édition, à laquelle 

ont participé près de 580 
exposants, a été marquée par la 
forte présence de l’entreprise 
Sider El Hadjar. Organisée du 
14 au 23 décembre par la Société 
algérienne des expositions 
(Filiale de la SAFEX), sous le 
haut patronage du président de 
la République, M. Abdelmadjid 

Tebboune, cette importante 
manifestation économique a 
eu pour thème “L’entreprise 
productrice, base de la 
croissance et du développement 
économique”. A cette 
manifestation économique, Sider 
El Hadjar a brillamment exposé 
ses acquis sur le plan industriel, 
fait-on savoir.
Le stand a été le point de 
rencontre de divers acteurs 
économiques et institutionnels 
: Des investisseurs de diverses 

nationalités ont exprimé un 
vif intérêt pour collaborer 
avec Sider, soulignant ainsi 
son attractivité sur la scène 
internationale. La présence des 
députés de l’APN (assemblée 
populaire nationale) a renforcé 
les liens entre l’entreprise 
et les autorités, soulignant 
l’engagement de Sider envers ses 
partenaires. Les représentants 
ont échangé avec la presse 
nationale, dont La Chaîne 1, 
mettant en exergue l’importance 

des médias dans la promotion du 
produit sidérurgique national. La 
participation de personnalités 
culturelles, dont une éminente 
écrivaine égyptienne, a ajouté 
une dimension culturelle à 
l’événement, renforçant les 
liens entre les deux nations. Les 
étudiants universitaires ont eu 
l’opportunité d’en apprendre 
davantage sur le processus 
de fabrication de l’acier et de 
découvrir les facettes de Sider  
El Hadjar grâce aux explications 

fournies par les représentants de 
l’entreprise.
Au Final, Sider  El Hadjar 
s’est distinguée par une la 
participation remarquable, ce qui 
témoigne son rôle crucial dans 
le développement économique 
de l’Algérie. Les échanges 
fructueux permettront d’ouvrir 
de nouvelles perspectives 
pour cette entreprise avec des 
possibilités de renforceront 
des partenariats nationaux et 
internationaux. 
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ANNABA / COLLECTIVITÉS LOCALES

Les  P/APC des douze communes d’Annaba en formation

Vaste opération coup de poing à Annaba 
Démantèlement d’un gang de quartier

Satisfécit et présence imposante de Sider  El Hadjar à la foire
 de la production nationale

C’est une louable 
initiative entrant 
dans le cadre du 

perfectionnement dans le 
domaine de la gestion locale 
des élus locaux qui a eu lieu au 
siège de la wilaya. Ainsi, dans 
le cadre du suivi du processus 
de formation des P/APC  
d’Annaba, conformément 

au programme, élaboré par 
le ministère de l’Intérieur, 
des Collectivités locales, et 
sous la supervision du wali 
d’annaba, le secrétaire général  
a supervisé l’ouverture de 
la septième semaine de la 
deuxième section du cours 
de formation des P/APC, 
programmé dans le domaine 
de la gestion des institutions 
de jeunesse et de sport en 

coopération avec le secteur 
de la jeunesse et des sports. 
En présence du Directeur de 
la Jeunesse et des Sports et du 
Chef du Service de Gestion 
des Ressources Humaines  
.Chaque communication a été 
suivie d’un débat. Signalons 
que cette formation qui a été 
suivie avec intérêt par les élus 
présents.

S.F

Sara.Y

Sara.Y
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C’est à la première 
lueur du jour, aux 
environs de quatre 

heures du matin, qu’une équipe 
constituée de contrôleurs, 
assistés des éléments de la 
Gendarmerie nationale, s’est 
rendue au marché de gros 
des fruits et légumes “Antar” 
pour mener une opération 
de vérification approfondie 

sur la qualité des produits, 
s’assurer de la transparence et 
de la fiabilité des transactions 
commerciales 
La mission d’inspection a 
porté une attention particulière 
à l’équité des pratiques 
commerciales, examinant de 
près les transactions entre 
les différents intervenants au 
niveau du marché. L’objectif 
était de détecter toute activité 

suspecte ou toute tentative 
de contournement des règles 
établies. L’opération 
a été axée sur une évaluation 

approfondie de la qualité des 
produits commercialisés. Les 
inspecteurs se sont penchés 
sur la fraîcheur des fruits 
et légumes, ainsi que sur 
leur conformité aux normes 
sanitaires en vigueur. 
Cette approche proactive 
visait à garantir que seuls des 
produits sûrs et de qualité sont 
vendus aux consommateurs.
Cette démarche de surveillance 

conjointe ne se limite pas à 
une simple inspection, mais 
vise également à renforcer la 
collaboration avec les acteurs 
du marché. Les échanges 
entre les autorités de contrôle 
et les commerçants ont permis 
de sensibiliser ces derniers 
sur l’importance des normes 
et du respect des règles 
commerciales prévues par le 
code du commerce.

ANNABA / COMMERCE :  

Surveillance accrue de la qualité des produits au marché 
de gros “Antar”

Sara.Y

Sous la supervision du 
P/APC d’El-Bouni 
par intérim, Mohsen 

Belida, le secteur urbain de 
Chabia a récemment initié une 
campagne de nettoyage ciblée, 
visant à curer les avaloirs du 
quartier ‘’Ziraoui Mehoub’’. 
Cette action s’inscrit dans 
le cadre de la mise en œuvre 
des mesures préventives pour 
éviter les inondations en cette 
période d’intempérie. 
La campagne, supervisée par 

le chef de secteur, Sahi Akid 
a mobilisé tous les moyens 
nécessaires pour assurer le bon 
déroulement de l’opération. 
L’objectif principal était 
de prévenir les risques 
d’inondations en garantissant 
la facilité d’évacuation des 
eaux pluviales.
Les travaux, exécutés par 
les techniciens de l’hygiène 
du secteur, ont consisté 
en la remise en état et le 
dégagement des canaux de 
drainage. Ces efforts ont été 

déployés conformément au 
programme préétabli, dédié à 
la protection de la population 
locale contre les inondations.
Cette initiative démontre 
l’engagement continu des 
autorités locales envers 
le bien-être des citoyens. 
En mettant l’accent sur la 
prévention, l’APC d’El-Bouni 
renforce sa résilience face aux 
aléas climatiques, témoignant 
ainsi d’une gestion proactive 
des risques naturels.
Le quartier ‘’Ziraoui Mehou’’ 

bénéficiera directement de 
cette opération, sachant 
que la protection contre les 
inondations est cruciale pour 
préserver les biens et assurer 
la quiétude des habitants. 
Cette campagne de nettoyage 
reflète la disponibilité  des 
autorités locales face aux 
défis environnementaux. 
En investissant dans des 
mesures préventives, la 
commune renforce sa capacité 
à faire face aux intempéries, 
contribuant ainsi à la sécurité 

et à la sérénité des résidents 
locaux.

ANNABA / EL-BOUNI  

Prévention contre les inondations à Chabbia
Sara.Y

La récolte d’olives  a 
connu  cette année, 
dans la wilaya 

d’Annaba, un faible 
rendement, soit une baisse 
significative, par rapport à 
l’année écoulée, selon les 
producteurs locaux à l’issue 
de l’actuelle campagne de 
cueillette. A signaler que la 
wilaya d’Annaba compte 
1400 ha d’oliveraies. Selon 
les spécialistes en la matière, 
la production de cette année 

a coïncidé avec les averses 
enregistrées en mai dernier  
qui ont fait tomber les fleurs 
des oliviers, ce qui a contribué 
à la faible production de cette 
année, sans compter le facteur 
sécheresse et le manque de 
précipitations à l’époque. Les 
agriculteurs n’ont pas obtenu 
de rendements abondants 
cette année, surtout dans les 
zones à relief montagneux, 
en raison de la rareté des 
précipitations, aggravée par 
l’incapacité de beaucoup 

d’entre eux d’arroser leurs 
arbres en raison du manque 
de matériel d’irrigation tels 
des tuyaux, des pompes, etc. 
Quant aux agriculteurs qui 
ont irrigué en été, les revenus 
ont été meilleurs, mais 
en général, la production 
d’olives cette année est 
considérée faible par rapport 
aux années précédentes.
Par conséquent, il  faudra 
s’attendre à ce que le litre 
d’huile d’olives soit cédé 
entre  900 et 1300 DA alors 

qu’elle est cédée actuellement 
à raison de 700, voire 800 DA 

le litre  tout dépendra de la 
qualité. 

ANNABA / AGRICULTURE   

Annaba enregistre un faible rendement d’olives cette année
S.F 

Célébrant la Journée 
mondiale pour la 
prévention du VIH/

SIDA, le service  de prévention  
de l’Hôpital Spécialisé 
‘’Abdallah  Nouaouria’’ à 
El-Bouni, en coordination 
avec l’Association ‘’Anis’’ 
pour la lutte contre le SIDA 

a organisé une journée de 
sensibilisation au profit du 
personnel hospitalier, au cours 
de laquelle des brochures 
ont été distribuées et des 
explications données sur la 
détection précoce et rapide 
du virus du sida,  hépatite 
virale de type C. Notre source  
a indiqué que cette Journée, 
avait pour objectif d’informer 

le personnel médical des 
dernières évolutions et 
des récentes découvertes 
scientifiques dans le domaine 

de la lutte contre cette 
maladie”. Selon toujours la 
même source, le moyen idéal 
et efficace de prévenir cette 
maladie reste l’examen et le 
diagnostic précoces qui sont à 
même de permettre de réduire 
le nombre de nouveaux cas”. 
De son côté, une médecin 
traitante a salué cette initiative 
qui  permettra aux différents 

spécialistes en la matière de 
lutter contre cette infection et 
d’échanger leurs expériences, 
a estimé l’intervenante. Pour sa 
part, un étudiant en médecine, 
s’est félicité de l’intérêt porté, 
lors de cette rencontre, à l’état 
psychologique des malades, 
estimant que la prise en charge 
psychologique du malade est 
partie intégrante des soins.

ANNABA / JOURNÉE MONDIALE POUR LA PRÉVENTION DU VIH/SIDA  

Organisation d’une journée de sensibilisation au profit du 
personnel hospitalier

Ferdjallah Sihem



A Gaza, où la faim tenaille, ruée sur les rations alimentaires

L’ONU appelle au sauvetage de 185 réfugiés rohingyas
 à la dérive dans l’océan Indien

Lorsque Bakr al-Naji se 
rend compte que les repas 
qu’il prépare pour une 

association caritative dans la 
bande de Gaza ne suffisent pas 
à remplir le ventre des enfants, 
son coeur se serre d’impuissance, 
chaque jour davantage.
A la pointe sud de Gaza, dans la 
ville de Rafah, «des milliers de 
personnes font la queue» pour un 
peu de nourriture à une antenne 
des Tkiyeh, version locale des 
«Restos du coeur», raconte M. 
al-Naji, 28 ans.
Ce déplacé originaire de la ville 
de Gaza cuisine bénévolement 
pour venir en aide aux autres 
Palestiniens qui connaissent les 
mêmes difficultés que lui.
«Le moment le plus difficile, pour 
moi, c’est quand on distribue les 
repas», dit-il à l’AFP.
«Je ressens un pincement au 
coeur quand il n’y a plus de 
nourriture et que les enfants se 

plaignent et disent qu’ils n’ont 
pas assez mangé», se désole-t-il.
Alors, la plupart des bénévoles 
sacrifient leurs propres gamelles.
D’après le Programme 
alimentaire mondial (PAM), 
92% de la population de Gaza a 
atteint des niveaux d’insécurité 
alimentaire aiguë voire plus.
L’aide humanitaire arrive 
au compte-gouttes dans le 
territoire palestinien, pilonné par 
l’armée israélienne qui entend 
«anéantir» le Hamas au pouvoir 
après l’attaque sanglante de ses 
commandos sur le sol israélien le 
7 octobre.
Cette attaque a fait environ 
1.140 morts en Israël, selon un 
décompte de l’AFP, en se basant 
sur les informations des autorités 
locales. L’offensive israélienne 
de représailles a fait au moins 
20.258 morts, d’après le dernier 
bilan du gouvernement du 
Hamas.

- «Mon fils pleure» -
Au cours des six prochaines 
semaines, les habitants sont 
confrontés à des risques élevés 
d’insécurité alimentaire, voire 
de famine, d’après un rapport 
du système de surveillance de la 
faim de l’ONU.
A Rafah, on se presse contre une 

barrière qui sépare la foule de 
grandes marmites fumantes. Des 
adultes mais surtout beaucoup 
d’enfants attendent avec leur 
écuelle de plastique ou leur petite 
casserole à la main.
«Les lentilles et le boulghour 
ont disparu des marchés, 
comme les pois et les haricots 

blancs», note Khaled Cheikh al-

Eid, responsable du réfectoire, 

qui accueille environ 10.000 

personnes chaque jour.

Son centre vit grâce aux dons 

et aux bénévoles et doit sans 

cesse jongler avec les denrées 

disponibles.

L’ONU a appelé samedi au 
sauvetage de 185 réfugiés 
rohingyas, principalement 
des femmes et des enfants, se 
trouvant à bord d’un bateau en 
détresse dans l’océan Indien.
Environ 70 des personnes à bord 
sont des enfants, tandis que 88 
sont des femmes, a indiqué le 
Haut commissariat des Nations 
Unies aux réfugiés (HCR)  dans 
un communiqué, précisant que 
le bateau se trouvait près des 
îles Andaman et Nicobar, dans 
l’océan Indien.
«Au moins une douzaine d’entre 
eux seraient dans un état critique 
et un individu serait décédé», a-t-
on ajouté. «Beaucoup d’autres 
pourraient mourir (...) sans être 
secourus à temps.»
Un porte-parole du HCR, Babar 

Baloch, a déclaré à l’AFP que 
les personnes à bord étaient 
des Rohingyas et que l’agence 
contactait et exhortait toutes les 
autorités des pays côtiers de la 
région à secourir d’urgence ces 
réfugiés.
«C’est vraiment une situation 
désespérée», a-t-il dit.

Des milliers de Rohingyas, 
pour la plupart musulmans, 
persécutés en Birmanie, 
entreprennent chaque année 
des voyages maritimes risqués 
depuis la Birmanie et les camps 
de réfugiés du Bangladesh pour 
tenter d’atteindre la Malaisie ou 
l’Indonésie.

Plus de 2.000 Rohingyas auraient 
tenté ce voyage risqué vers des 
pays d’Asie du Sud-Est en 2022, 
selon le HCR.
Et depuis l’année dernière, plus 

de 570 personnes, dont des 
réfugiés rohingyas, auraient 
été tuées ou portées disparues 
en mer dans la région, selon le 
communiqué.

Un navire chimiquier a été touché 
samedi au large de l’Inde par 
un “drone d’attaque tiré depuis 
l’Iran”, et deux pétroliers et un 
destroyer américain naviguant 
en mer Rouge ont également été 
visés par des drones lancés par 
les rebelles Houthis au Yémen, 
selon l’armée américaine.
L’attaque du chimiquier s’est 
produite samedi à 10H00 locales 
(06H00 GMT). Elle a causé un 
incendie à bord, qui a été éteint, 
et n’a pas fait de blessé, a indiqué 
le ministère américain de la 
Défense. Le navire, le MV Chem 
Pluto, navigue sous le pavillon 
du Libéria, appartient à une 
entreprise japonaise et est opéré 

par une compagnie néerlandaise, 

a-t-il précisé.

Selon la firme de sécurité 

maritime Ambrey, le navire “est 

affilié à Israël” et navigue entre 
l’Arabie saoudite et l’Inde, le 
Wall Street Journal affirmant 
pour sa part que la compagnie 
néerlandaise opérant le MV 
Chem Pluto “est liée au magnat 
israélien du transport maritime 
Idan Ofer”.
L’attaque s’est produite en mer 
d’Arabie, à 200 milles nautiques 
au sud-ouest du port indien de 
Veraval, dans l’Etat du Gujarat, 
ont indiqué Ambrey et l’agence 
de sécurité maritime britannique 
UKMTO.
La marine indienne a dit avoir 
dépêché un avion et un navire de 
guerre pour assister le MV Chem 
Pluto.

Si la responsabilité de cette 

frappe n’a pas été établie dans 

l’immédiat, elle fait suite à une 

série d’attaques de drones et de 

missiles menées ces dernières 

semaines en mer Rouge par les 

rebelles Houthis du Yémen, 

soutenus par l’Iran, sur fond de 

guerre entre Israël et le Hamas 

palestinien dans la bande de 

Gaza.

En novembre, un cargo 

israélien avait par ailleurs été 

endommagé dans l’océan Indien 

par une attaque de drone, dont 

Washington a aussi accusé l’Iran.
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Nouvelles attaques de navires en mer Rouge et au large 
de l’Inde, Washington accuse l’Iran



Inondations au Liban 

Quatre enfants réfugiés décédés, une députée presque noyée

Séoul lance un navire de guerre portant le nom 
d’une corvette torpillée

Immigration

 Macron semble avoir dissuadé les «frondeurs» de son camp

Les fortes pluies qui se sont 
abattues sur la région de 
Zgharta, dans le nord du Liban, 
ont provoqué un glissement de 
terrain qui a coûté la vie à quatre 
enfants réfugiés syriens.
La défense civile libanaise a 
envoyé des missions de sauvetage 
pour aider les personnes piégées 
dans leurs véhicules ou leurs 
maisons, dégager la boue et les 
pierres des routes et évacuer 
l’eau des zones inondées.
Les enfants ont été tués après 
l’effondrement d’un plafond en 
tôle ondulée lors de fortes pluies.
La quantité de pluie qui est 
tombée samedi sur les côtes 
libanaises et à l’intérieur du pays 
est tenue pour responsable de la 
tragédie.
La députée Halima Kaakour 
a failli se noyer alors qu’elle 
essayait de sortir de l’eau 
pendant la tempête.

Elle a été transportée d’urgence 
à l’hôpital après avoir avalé une 
grande quantité d’eau.
Le système dépressionnaire qui 
affecte le Liban durera jusqu’au 
début de la matinée de lundi avant 
de s’atténuer progressivement.
Il a apporté des masses d’air froid, 
une baisse des températures, de 
fortes pluies, de la neige éparse 
et des vents forts atteignant 90 
km/h dans certaines zones.
La tempête a atteint son apogée 
dans la nuit de vendredi à samedi, 
provoquant le débordement des 
rivières et l’élévation du niveau 
de la mer et l’inondation des 
côtes.
Les rues et les autoroutes ont été 
submergées par des quantités 
d’eau sans précédent, que les 
collecteurs d’eaux pluviales 
n’ont pas pu évacuer.
La crise des inondations a 
émergé alors que le Liban est 

confronté à la détérioration de 
ses infrastructures en raison de 
la corruption administrative et de 
la nécessité d’une maintenance 
accrue.
Le système de basse pression a 
entraîné l’inondation de la zone 
autour de la rivière Beyrouth 
et de l’hôpital du Sacré-Cœur, 
l’eau pénétrant dans les services 
d’urgence et de radiologie. Les 
parkings ont également été 
submergés.
L’eau a piégé les citoyens dans 
leurs voitures et les écoliers 
dans les bus, et s’est infiltree 
dans les magasins, les maisons 
et les entrepôts. Des glissements 
de terrain se sont produits et 
des trottoirs se sont effondrés, 
notamment celui de la célèbre 
corniche de Raouche Rock.

La Corée du Sud a annoncé 
avoir lancé samedi une frégate 
baptisée “Cheonan”, du nom 
d’une corvette emblématique 
que la Corée du Nord est accusée 
d’avoir torpillée en 2010, faisant 
46 morts.
Ce drame, survenu près de la 
ligne de démarcation maritime 
avec la Corée du Nord en mer 
Jaune, reste à ce jour le pire 
incident entre les deux Etats 
depuis la fin de la guerre de 
Corée en 1953.
Une enquête internationale 
avait conclu à une attaque nord-
coréenne, ce que Pyongyang a 

toujours démenti.
Le nouveau “Cheonan”, une 
frégate de 2.800 tonneaux dotée 
de capacités anti-sous-marins 
dernier cri, est dans “une posture 
imbattable de préparation au 
combat”, a indiqué la marine sud-
coréenne dans un communiqué.
Tensions 
La destruction du navire du 
même nom le 26 mars 2010 
près de l’île sud-coréenne de 
Baekryeong reste un drame 
national majeur en Corée du 
Sud, où le président Yoon Suk 
Yeol n’a pas hésité par le passé 
à s’afficher avec un t-shirt 

représentant le bateau.

Le lancement de la frégate 

intervient dans un contexte de 

montée des tensions avec la 

Corée du Nord.

Pyongyang a procédé lundi à 

un tir d’essai de son missile 

balistique intercontinental 

Hwasong-18, le plus puissant 

de son arsenal, et son dirigeant 

Kim Jong Un a brandi jeudi la 

menace d’une riposte atomique 

si le pays se sentait “provoqué” 

par des armes nucléaires.

Des ministres mal à l’aise 
ou démissionnaires, 
finalement rentrés dans 

le rang : le président français 
Emmanuel Macron semble avoir 
circonscrit l’incendie déclenché 
par la loi controversée sur 
l’immigration du côté gauche 
de sa majorité, qui menaçait de 
tourner à la fronde .
Au final, seule la voix du ministre 
de la Santé, Aurélien Rousseau, 
a jeté l’éponge, heurté par un 
texte jugé trop dur et adopté 
avec l’opposition de droite et 
d’extrême droite.
La ministre de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche Sylvie 
Retailleau a elle aussi présenté 
mercredi sa démission, en raison 
d’un “désaccord profond” sur les 
mesures concernant les étudiants 
étrangers. Mais il lui a été signifié 
qu’elle était refusée et elle reste 
en poste, selon son entourage.

Quant au ministre des Transports 
Clément Beaune, qui avait fait 
partie de son malaise et échangé 
avec des collègues réfractaires 
avant le vote, il garde depuis le 
silence.
Le chef de l’Etat, soucieux de se 
montrer pugnace dans la crise, 
n’a rien laissé filtrer en public. 
Mais il n’en paraît pas moins 
agacé par ces ministres au bord 
de la crise de nerfs et par ces 
menaces de démissions.
Il a brutalement recadré mercredi 
une autre frondeuse présumée, 
la ministre de la Culture Rima 
Abdul Malak, prenant le contre-
pied de ses déclarations critiques 
contre Gérard Depardieu et 
défendant l’acteur star du 
cinéma français, dans la tempête 
après des accusations de viol et 
agression sexuelle.
La ministre, qui n’est autre que 
son ancienne conseillère à la 

Culture, tout comme Clément 
Beaune aux Affaires européennes, 
avait pourtant démenti le jour 
même les rumeurs de démission 
la concernant.
Emmanuel Macron, qui avait 
lui-même démissionné en 2016 
du ministère de l’Economie pour 
préparer sa propre marche vers 
l’Elysée, appréciera sûrement 
à leur juste valeur toutes ces 
menaces avortées.
A peine arrivé à l’Elysée en 
2017, il avait sèchement remis 
à sa place le chef d’Etat-major 
des armées, le général Pierre de 
Villiers, inquiet pour son budget, 
d’un cinglant “Je suis votre 
chef!”
Depuis le vote de la loi 
immigration, il a tout fait pour 
colmater les brèches et éviter 
l’image d’une majorité facturée. 
Avec un seul mot d’ordre à 
l’approche de 2024, année des 

Jeux Olympiques de Paris, il 
n’entend pas faire un tournant de 
son quinquennat : se mobiliser, 
serrer les rangs, poursuivre les 
réformes.
Pour éteindre l’incendie, le chef 
de l’Etat a immédiatement saisi 
le Conseil constitutionnel sur 
certaines dispositions de la loi, 

issues d’un compromis avec 

la droite mais très décriées sur 

son aile gauche. Une manière 

de donner des gages aux plus 

récalcitrants de son camp, qui 

espèrent voir certaines mesures 

censurées.
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Deux ou trois latéraux à gauche :
Question centrale pour Belmadi

L’Algérie, la Bolivie, 
l’Afsud et l’Albanie : 

Un grand tournoi en vue 
en mars chez nous

Atal, déplacement sous caution

Sur le côté gauche de la 
défense de l’équipe, 
nationale, Rayan Aït-Nouri 

est clairement le choix principal 
de Djamel Belmadi. Après 
la venue de Jaouen Hadjam 
et la décision d’Aït-Nouri de 
représenter l’Algérie, on a cru 
que ce souci, l’une des raisons 
de l’échec de qualification 
à la Coupe du Monde 2022, 
était réglé. Cependant, le 
sélectionneur des Verts a toujours 
un casse-tête dans ce secteur 
pour la CAN-2023. Même après 
le renfort enregistré de Yasser 
Larouci. Détails
Hadjam, en manque conséquent 
de temps du jeu du côté du FC 
Nantes, a l’air d’être hors du coup 

pour la liste finale des Fennecs 
en vue du tournoi africain. En 
outre, Yasser Larouci se trouve 
dans un cas similaire même 
s’il pu rejouer ce vendredi avec 
Sheffield United chez Aston Villa 
(1-1). Ce retour à la compétition 
intervenait après 9 matchs sans la 
moindre minute avec les Blades. 
Et Larouci a livré un bon match.

A deux avec Ghoulam 
ou à trois avec Larouci

Cela pourrait le relancer 
pour une place dans l’effectif 
final de Belmadi. En effet, le 
sélectionneur qui serait (très) 
enclin à le prendre même s’il 
n’est pas franchement compétitif. 
L’hésitation serait entre lui et 
Faouzi Ghoulam, présent dans 

la liste élargie. Ce dernier a des 
arguments importants comme 
l’expérience continentale avec 3 
CAN jouées et 37 sélections.
Dès lors, Belmadi devra 
trancher et considérer certains 
paramètres. Est-ce qu’il prendra 
trois latéraux pour le côté 
gauche en considérant Larouci 
comme triplure. Dans cette 
configuration, il faudra peut-
être sacrifier Ahmed Touba, qui 
peut dépanner dans ce rôle et 
dans l’axe, pour dégager une 
place. Dans le cas échéant, il 
peut se contenter de privilégier 
la compétitivité en prenant Aït-
Nouri et Ghoulam ? Tel est le 
dilemme.

Un grand tournoi est en 
préparation, réunissant 
la sélection nationale et 

celles de la Bolivie, de l’Afsud 
et de l’Albanie. La manifestation 
est prévue en Algérie et devrait 
se tenir  au mois de mars 2024.
L’information a été rapportée 
par le site internet bolivien 
eldeber.com.bo qui précise que 
tout a été convenu vendredi 
dernier à Djeddah, en Arabie 
saoudite, où s’est déroulée la 
finale de Coupe du monde des 
clubs remportée par Manchester 
City (4-0) face à Fluminense. 
La même source indique que 
Fernando Costa, le président 
de la Fédération bolivienne de 
football, a rencontré Sadi Walid, 
son homologue algérien, et qu’ils 
ont scellé l’engagement par 
une poignée de main, d’ailleurs 
immortalisée par une photo qui 
circule sur les réseaux sociaux.

Sadi :
 «C’est un projet de la FIFA»

Samedi, on a pu contacter Walid 
Sadi, le nouveau boss du football 
algérien. Il a abondé dans le sens 
de l’information rapporté par le 
site bolivien en confirmant l’idée 
du tournoi. «C’est un projet 
de la FIFA, ce n’est pas encore 
confirmé», nous a indiqué Walid 
Sadi qui va sans doute s’atteler à 
concrétiser sur le terrain ce qui a 

été quasiment conclu sur parole.
Les dates et heures des matches 
ne sont pas encore arrêtées, 
mais elles seront apparemment 
annoncées dans les prochains 
jours, selon ledit site bolivien 
qui ajoute que les rencontres se 
joueront à la date FIFA de mars.
Ce tournoi quadrangulaire, 
assure la même source, servira la 
Bolivie dans sa préparation à la 
Copa América 2024 et la reprise 
des éliminatoires de la Coupe du 
monde 2026, en septembre de 
l’année prochaine.
Pour rappel, La Verde (Bolivie) 
occupe actuellement la 85e place 
au classement FIFA, l’Algérie 
est à la 30e position, l’Albanie 
à la 62e place et l’Afrique du 
Sud à la 66e place. Aussi, il est 
utile de rappeler que les Verts 
ont déjà affronté l’Albanie dans 
le cadre de la préparation de la 
Coupe du monde 2014 tenue au 
Brésil, avec Vahid Halilhodzic 
comme sélectionneur national. 
Les Fennecs ont également joué 
l’Afrique du Sud  à plusieurs 
reprises. La dernière fois, c’est 
quand ils étaient dirigés par 
Christian Gourcuff, en 2015, 
pour le compte du groupe 
éliminatoire pour la CAN. En 
revanche, l’Algérie n’a jamais 
été opposée à la Bolivie, ce sera 
une première.

Malgré des craintes 
en rapport avec le 
contrôle judiciaire 

dont il fait objet, Youcef Atal 
a pu rallier Alger jeudi soir. 
Le sociétaire de l’OGC Nice, 
qui attend le verdict pour « 
provocation à la haine raciale 
à raison de la religion » le 03 
janvier prochain, sera le premier 
Fennec à rejoindre le Centre 
technique national (CTN) de 
Sidi Moussa en prévision de la 
CAN-2023.
Le 18 décembre dernier, le 
parquet de Nice a requis 10 
mois de prison avec sursis et une 
amende de 45 000 euros contre le 

Dz pour lors de son procès. Pour 
l’instant, il n’y a ni inculpation 
ni culpabilité. Toutefois, sachant 
que la procédure est toujours 
en cours, la réglementation 
française stipule qu’il lui est 
interdit de quitter le territoire 
national car le contrôle judiciaire 
reste de vigueur.

80.000 euros en garantie
Cependant, Atal a pu quitter le 
sol français “pour des motifs 
professionnels” en tant que 
footballeur de haut niveau. Pour 
pouvoir faire valoir ce segment 
de loi et se déplacer, Atal a 
laissé une caution de 80 000 
euros. Par ailleurs, le bon côté 

de sa situation sportive est qu’il 
est disponible dans l’immédiat 
pour débuter la préparation de 
la CAN-2023 avec les autres 
protégés de Djamel Belmadi.
Pour ce qui est du négatif, les 
réserves concernent son état 
de forme sachant que ses 2 
seules apparitions sur la période 
de suspension étaient avec 
l’Algérie face à la Somalie et 
le Mozambique. Est-ce qu’il 
pourra compenser ce déficit 
durant le regroupement de Lomé 
( Togo) où l’EN se préparera 
pour la CAN-2023 ? C’est toute 
la question.
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Premier League :
Le Chelsea de Mauricio Pochettino n’y arrive toujours 

pas en Premier League

Le divorce est acté entre la Roma et Renato Sanches

Karim Benzema se fait dézinguer en Arabie saoudite

Battu ce dimanche 
sur la pelouse de 
Wolverhampton, Chelsea 

reste englué dans le ventre mou 
de Premier League. Une terrible 
désillusion pour Mauricio 
Pochettino qui n’arrive pas à 
trouver la formule magique 
avec ses Blues. Bonne nouvelle 
pour ces derniers : Christopher 
Nkunku a parfaitement réussi son 
baptême du feu en PL après plus 
de trois mois d’absence.
Roman Abramovitch n’étant 
pourtant plus à la tête de Chelsea, 
les supporters du club basé à 
Londres traversent les montagnes 
russes depuis le début de saison. 
Défaits ce dimanche lors de la 
18e journée de Premier League et 
d’un déplacement périlleux sur la 
pelouse de Wolverhampton (2-1), 
les Blues stagnent à une dixième 
place indigne de l’histoire récente 
de l’institution. Finalement, à y 
regarder de plus près, cette 10e 
place est loin d’être illogique au 
vu du bilan global de cette équipe. 
En effet, après 18 journées 
disputées, les pensionnaires de 

Stamford Bridge comptent 8 
défaites pour 6 victoires et 4 
matches nuls. Un bilan presque 
honteux pour une équipe qui a 
dépensé des milliards d’euros 
lors des derniers mercatos. 
Cependant, ce bilan tout juste 
moyen justifie cette place attitrée 
dans le ventre mou au classement.
Sur la pelouse du Molineux 
Stadium, les coéquipiers de 
Raheem Sterling ont néanmoins 
été insistants et ont tenté des 
choses. À l’image de leur saison, 
il ne leur a manqué qu’un tueur 
devant le but pour concrétiser 
leur domination générale. 
Dans ce registre, le tandem 
composé d’Armando Broja et 
Nicolas Jackson aura livré une 
pâle copie qui devrait amener 
Mauricio Pochettino à ne plus 
le reconduire, surtout vu la belle 
entrée de Christopher Nkunku. 
Pour la première apparition de 
sa carrière en Premier League, 
le milieu offensif français s’est 
montré entreprenant et aura 
été récompensé d’un but, son 
premier dans l’élite anglaise 

donc, en toute fin de rencontre 
(90+6e). Une prouesse qui lui a 
permis de rentrer dans l’histoire 
de Chelsea : le joueur formé au 
PSG est devenu le 27e joueur 
à marquer pour ses débuts en 
Premier League avec Chelsea et 
le premier à le faire en tant que 
remplaçant depuis Alvaro Morata 
contre Burnley en août 2017.

Mauricio Pochettino compte 
énormément sur Christopher 

Nkunku
Outre ce seul rayon de soleil, 
l’après-midi n’aura clairement 
pas de quoi rassurer les partisans 
de Mauricio Pochettino. Tancé 
depuis plusieurs semaines 
désormais, le technicien argentin 
va vite devoir redresser la barre 

s’il veut passer l’hiver à Londres. 
Interrogé à l’issue de la rencontre, 
le tacticien de 51 ans a pointé du 
doigt la jeunesse et le manque de 
sang-froid devant le but de son 
équipe : «nous sommes très déçus 
car je pense que nous méritons 
beaucoup plus. Cette compétition 
vous blesse lorsque vous n’êtes 
pas assez précis. Nous nous 
sommes créé des occasions. C’est 
pourquoi nous sommes si déçus. 
Nous avons concédé quelques 
corners et c’était vraiment 
difficile. Nous avons beaucoup 
parlé au début de la saison. Nous 
sommes jeunes. C’est une équipe 
jeune. Nous avons des joueurs 
qui jouent pour la première fois 
en championnat. Ils doivent 
s’adapter. C’est une question de 
confiance et de qualité.»
Des excuses qui ne devraient pas 
plaire à plusieurs supporters du 
club londonien qui reprochent 
à l’ancien technicien de 
Tottenham de ne pas être en 
mesure d’insuffler un style de 
jeu adéquat à une équipe quand 
même prometteuse. Malgré le 

manque d’expérience de son 
équipe, le coach argentin devrait 
faire mieux alors que plusieurs 
blessés sont désormais de retour 
à l’instar de Christopher Nkunku. 
Un retour providentiel comme l’a 
confié Pochettino après le match 
contre les Wolves : «Je suis très 
heureux de voir Nkunku marquer 
et cela montre à quel point il peut 
être important pour nous. Nous 
ne pouvons pas lui mettre trop de 
pression, il a été absent pendant 
très longtemps et c’est pourquoi il 
est entré en jeu après 60 minutes 
- pour l’aider à se remettre dans 
le bain. C’est un joueur de qualité 
qui peut marquer des buts et 
nous sommes heureux qu’il l’ait 
fait aujourd’hui, même si nous 
sommes évidemment déçus de 
ne pas avoir gagné le match. 
Christo a besoin de temps pour 
arriver à ses fins, mais nous 
avons confiance en lui pour qu’il 
atteigne son meilleur niveau 
et qu’il devienne un joueur clé 
pour nous.» C’est désormais à 
Mauricio Pochettino de hausser 
le niveau de jeu de son équipe…

Décidément, la carrière de 
Renato Sanches prend 
un tournant qu’il n’est 

jamais agréable à concevoir pour 
un joueur si talentueux. Pépite de 
l’Euro 2016 avec le Portugal, le 
puissant milieu de terrain n’a pu 
afficher qu’une ébauche de son 
talent à Lille lors de sa carrière 
désormais bien garnie. Et malgré 
une aventure brillante avec les 
Dogues, le joueur de 26 ans n’a 
jamais su exploser plus haut 
comme ce fut le cas au Bayern 
Munich, au PSG ou désormais 

à la Roma. Quelques mois 
seulement après son arrivée, 
son aventure dans la capitale 
transalpine sent déjà le sapin 
alors que tous les chemins sont 
pourtant censés mener à Rome.
Alors qu’il doit encore composer 
avec des pépins physiques qui 
l’ont accompagné tout au long 
de sa carrière, le joueur formé 
à Benfica ne rentre pas dans 
les plans de José Mourinho. 
Pire, lors de la rencontre contre 
Bologne la semaine passée, le 
technicien portugais a fait sortir 

son compatriote seulement 
18 minutes après son entrée 
en jeu. Le coup de grâce pour 
Renato Sanches, prêté par le 
PSG, et qui a pris une décision 
radicale ce dimanche. En effet, 
le joueur prêté par le PSG a 
décidé de supprimer toutes les 
photos et liens qui renvoient 
aux Giallorossi sur son compte 
Instagram. Un choix qui devrait 
provoquer l’ire des dirigeants 
romains et qui ne laisse que très 
peu de chances à une embellie de 
sa carrière du côté de Rome…

Alors qu’Al Ittihad, 
malgré un changement 
d’entraîneur et un effectif 

XXL, continue d’enchaîner les 
défaites, Karim Benzema est 
pointé du doigt pour son attitude 
et son niveau.
Ces dernières semaines, plus rien 
ne va du côté d’Al Ittihad. Le club 
saoudien de Karim Benzema, 
après des mauvais résultats, 
avait décidé de se séparer de 
son coach Nuno Espirito Santo. 
Le technicien portugais avait été 
remplacé par Marcelo Gallardo 
sur le banc. Mais l’arrivée du 
coach argentin n’a absolument 
rien changé à la méforme de son 
équipe. Il a déjà connu 3 défaites 
sur ses 8 premières rencontres. 
Al-Ittihad a ainsi été rapidement 
été éliminé de la Coupe du 
Monde des clubs face à Al-Ahly 
(1-3). Dans cette défaite, la 
presse saoudienne avait surtout 

relevé le niveau décevant de sa 
star Karim Benzema.
Le Français avait marqué mais 
pas de quoi sauver son match 
peu impressionnant et illustré 
par son penalty manqué en 
première période qui aurait pu 
offrir l’égalisation à son équipe. 
Ce samedi, les coéquipiers de 
KB9 espéraient se racheter face à 
l’avant-dernier du championnat 
Al-Raed. Mais l’équipe a une 
nouvelle fois coulé de manière 
étonnante (1-3) et cette défaite 
ne passe absolument pas en 
Arabie saoudite. Surtout, car 
l’ancien attaquant du Real 
Madrid a montré une attitude 
peu appréciable avec très peu 
d’engagements. De quoi rendre 
fou les supporters saoudiens 
mais pas que.

Une attitude décevante
La presse saoudienne n’a pas 
été tendre du tout avec l’ex-

international français. A la 
télévision, dans la célèbre 
émission «Action avec Walid», 
le présentateur phare Walid 
Al-Farraj a violemment chargé 
Karim Benzema après cette 
défaite. «L’écart entre Benzema 
et le public se creuse de jour 
en jour. Il n’a pas joué et n’a 
jamais réussi à faire une seule 
différence. Et surtout, il ne fait 
aucun effort, comme s’il disait 
au public : «je m’amuse juste 
avec vous.» (…) Quand Ronaldo 
est arrivé en janvier, il a montré 
des signes qu’il voulait jouer, 

mais Benzema ne propose rien. 
C’est comme si l’équipe ne 
l’aimait pas. Il est mal à l’aise. 
Je ne connais pas la raison.» 
Même son de cloche du côté 
de Goal Arabia qui n’épargne 
pas le Français. «Benzema n’a 
rien fourni de remarquable tout 
au long du match, puisqu’il est 
apparu comme invité d’honneur, 
et n’a pas aidé ses coéquipiers à 
marquer des buts.»
Le comportement de Karim 
Benzema n’est d’ailleurs pas 
passé inaperçu du côté des 
journalistes après la rencontre. 

Ces derniers, en conférence 
de presse, n’ont pas hésité à 
questionner Marcelo Gallardo 
qui a ainsi remplacé l’ancien 
de l’OL à la 75e minute. Et le 
technicien argentin a confirmé 
qu’il l’avait sorti pour des 
raisons sportives. «Non, il ne 
souffre d’aucune blessure et son 
remplacement est dû uniquement 
à des raisons techniques. C’est 
mon choix», a lancé l’ancien 
coach de River Plate avant de 
faire passer un message à son 
groupe. «Le joueur Abdulrahman 
Al-Aboud a été écarté de 
l’équipe. Par respect du contrat, 
il s’entraîne avec nous jusqu’à 
ce que son sort soit déterminé. 
Je m’occupe des joueurs qui 
ont l’envie et l’endurance de 
s’entraîner, de supporter la 
pression et de travailler dur». 
Karim Benzema est prévenu, il 
va devoir proposer bien mieux…
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GUERRE EN UKRAINE :
Avions de combat : les Pays-Bas annoncent la livraison des 

premiers F-16 très attendus par l'Ukraine

Très attendus, les rès attendus, les 
F-16 promis par les F-16 promis par les 
Pays-Bas devraient Pays-Bas devraient 

arriver prochainement sur arriver prochainement sur 
le sol ukranien. Vendredi, le le sol ukranien. Vendredi, le 
gouvernement néerlandais gouvernement néerlandais 
a, en effet, annoncé que son a, en effet, annoncé que son 
pays allait livrer ses 18 « pays allait livrer ses 18 « 
premiers » avions de combat premiers » avions de combat 
de fabrication américaine F-16 de fabrication américaine F-16 
à l'Ukraine, sans pour autant à l'Ukraine, sans pour autant 
donner la date de livraison des donner la date de livraison des 
appareils. Ces derniers sont appareils. Ces derniers sont 
très attendus alors que Kiev très attendus alors que Kiev 
fait face à une pression accrue fait face à une pression accrue 
de la Russie sur le front.de la Russie sur le front.
« Aujourd'hui, j'ai informé « Aujourd'hui, j'ai informé 
le président Zelensky le président Zelensky 
de la décision de notre de la décision de notre 
gouvernement de préparer la gouvernement de préparer la 
livraison d'un premier lot de 18 livraison d'un premier lot de 18 
avions de combat F-16 à livrer avions de combat F-16 à livrer 
à l'Ukraine », a ainsi indiqué le à l'Ukraine », a ainsi indiqué le 
Premier ministre sortant, Mark Premier ministre sortant, Mark 
Rutte, sur X (anciennement Rutte, sur X (anciennement 
Twitter), assurant que « la Twitter), assurant que « la 
livraison des F-16 est l'un des livraison des F-16 est l'un des 
éléments les plus importants éléments les plus importants 
des accords conclus sur le des accords conclus sur le 
soutien militaire à l'Ukraine soutien militaire à l'Ukraine 
». « Cette décision confirme ». « Cette décision confirme 
l'engagement sans faille des l'engagement sans faille des 
Pays-Bas à fournir à l'Ukraine Pays-Bas à fournir à l'Ukraine 
le soutien dont elle a besoin le soutien dont elle a besoin 
pour répondre à l'agression pour répondre à l'agression 
russe en cours », a-t-il salué.russe en cours », a-t-il salué.
Le président ukrainien, Le président ukrainien, 
Volodymyr Zelensky, a dit sur Volodymyr Zelensky, a dit sur 
le même réseau social s'être le même réseau social s'être 
entretenu avec Mark Rutte et entretenu avec Mark Rutte et 
avoir remercié les Pays-Bas de avoir remercié les Pays-Bas de 
leur « décision » concernant les leur « décision » concernant les 
F-16. « Nous avons discuté de F-16. « Nous avons discuté de 
l'évolution de la ligne de front, l'évolution de la ligne de front, 

de la situation en mer Noire et de la situation en mer Noire et 
des besoins militaires actuels des besoins militaires actuels 
de l'Ukraine, notamment en de l'Ukraine, notamment en 
matière d'artillerie, de drones matière d'artillerie, de drones 
et de défense antiaérienne », et de défense antiaérienne », 
a-t-il ajouté.a-t-il ajouté.
La formation des pilotes en La formation des pilotes en 

courscours
Au total, les Pays-Bas et le Au total, les Pays-Bas et le 
Danemark doivent fournir Danemark doivent fournir 
61 avions de combat - 61 avions de combat - 
respectivement 42 et 19 respectivement 42 et 19 
appareils - une fois que les appareils - une fois que les 
pilotes ukrainiens auront pilotes ukrainiens auront 
été formés. Un engagement été formés. Un engagement 
officialisé en août dernier officialisé en août dernier 
avec le soutien des Etats-Unis. avec le soutien des Etats-Unis. 
Volodymyr Zelensky s'était Volodymyr Zelensky s'était 
alors rendu aux Pays-Bas alors rendu aux Pays-Bas 
puis au Danemark où il avait puis au Danemark où il avait 
été accueilli par la Première été accueilli par la Première 
ministre Mette Frederiksen, ministre Mette Frederiksen, 
le ministre des Affaires le ministre des Affaires 
étrangères, Lars Løkke étrangères, Lars Løkke 
Rasmussen et le ministre de Rasmussen et le ministre de 
la Défense, Jakob Ellemann-la Défense, Jakob Ellemann-
Jensen. Ils avaient, pendant Jensen. Ils avaient, pendant 
cette visite, examiné des F-16 cette visite, examiné des F-16 
et fait le point sur le début et fait le point sur le début 
de la formation des pilotes de la formation des pilotes 
ukrainiens. Les Pays-Bas ont ukrainiens. Les Pays-Bas ont 
d'ailleurs déjà envoyé le mois d'ailleurs déjà envoyé le mois 
dernier cinq premiers avions de dernier cinq premiers avions de 
combat F-16 en Roumanie, où combat F-16 en Roumanie, où 
ils doivent servir à la formation ils doivent servir à la formation 
des pilotes ukrainiens.des pilotes ukrainiens.
La formation, par une coalition La formation, par une coalition 
de onze pays, a, en effet, déjà de onze pays, a, en effet, déjà 
commencé et des responsables commencé et des responsables 
ont dit espérer que les pilotes ont dit espérer que les pilotes 
soient prêts d'ici le début soient prêts d'ici le début 
2024. Des cours de langue 2024. Des cours de langue 
pour favoriser l'utilisation pour favoriser l'utilisation 
des appareils par les pilotes des appareils par les pilotes 

sont notamment en cours, sont notamment en cours, 
avait expliqué le Premier avait expliqué le Premier 
ministre hollandais, ajoutant ministre hollandais, ajoutant 
vouloir commencer « le plus vouloir commencer « le plus 
tôt possible » l'entraînement tôt possible » l'entraînement 
militaire au Danemark, qui militaire au Danemark, qui 
sera ensuite transféré en sera ensuite transféré en 
Roumanie.Roumanie.
Parmi les impératifs liés Parmi les impératifs liés 
à la livraison des F-16, à la livraison des F-16, 
un permis est également un permis est également 
requis pour l'exportation requis pour l'exportation 
de matériel militaire afin de matériel militaire afin 
d'éviter une utilisation d'éviter une utilisation 
finale indésirable, a précisé, finale indésirable, a précisé, 
vendredi, le gouvernement vendredi, le gouvernement 
néerlandais néerlandais, et néerlandais néerlandais, et 
les appareils promis doivent les appareils promis doivent 
de ce fait d'abord être testés de ce fait d'abord être testés 
pour voir s'ils répondent bien pour voir s'ils répondent bien 
à plusieurs critères. « Un à plusieurs critères. « Un 
certain nombre d'appareils certain nombre d'appareils 
requièrent également un requièrent également un 
entretien important », a relevé entretien important », a relevé 
le gouvernement. D'autres le gouvernement. D'autres 
critères doivent aussi être critères doivent aussi être 
remplis avant que les appareils remplis avant que les appareils 
ne puissent être livrés. Outre ne puissent être livrés. Outre 
la formation du personnel la formation du personnel 
ukrainien, la disponibilité ukrainien, la disponibilité 
d'infrastructures adaptées d'infrastructures adaptées 
en Ukraine est, par ailleurs, en Ukraine est, par ailleurs, 
nécessaire.nécessaire.

Adhésion de l'Ukraine à Adhésion de l'Ukraine à 
l'UEl'UE

Lors de ce son entretien avec Lors de ce son entretien avec 
Volodymyr Zelensky, Mark Volodymyr Zelensky, Mark 
Rutte a également abordé la Rutte a également abordé la 
question de l'intégration de question de l'intégration de 
l'Ukraine à l'Union européenne. l'Ukraine à l'Union européenne. 
Le 14 décembre, l'UE a décidé Le 14 décembre, l'UE a décidé 
d'ouvrir des négociations d'ouvrir des négociations 
d'adhésion avec l'Ukraine et la d'adhésion avec l'Ukraine et la 
Moldavie, comme l'a annoncé Moldavie, comme l'a annoncé 

à Bruxelles Charles Michel, le à Bruxelles Charles Michel, le 
président du Conseil européen, président du Conseil européen, 
au premier jour d'un sommet au premier jour d'un sommet 
des dirigeants des 27. En des dirigeants des 27. En 
novembre, Kiev avait, en effet, novembre, Kiev avait, en effet, 
obtenu l'aval de la Commission obtenu l'aval de la Commission 
européenne pour l'ouverture européenne pour l'ouverture 
de ces négociations.de ces négociations.
À ce sujet, le Premier À ce sujet, le Premier 
ministre néerlandais s'est dit « ministre néerlandais s'est dit « 
impressionné par les progrès impressionné par les progrès 
réalisés par l'Ukraine jusqu'à réalisés par l'Ukraine jusqu'à 
présent ». Lorsque l'UE lui a présent ». Lorsque l'UE lui a 
accordé le statut de candidat accordé le statut de candidat 
en juin 2022, elle l'a, en effet, en juin 2022, elle l'a, en effet, 
assorti de sept critères de assorti de sept critères de 
référence à remplir, notamment référence à remplir, notamment 
en matière de lutte contre la en matière de lutte contre la 
corruption généralisée et des corruption généralisée et des 
réformes judiciaires. « Plus réformes judiciaires. « Plus 
de 90% » du travail a été fait, de 90% » du travail a été fait, 
avait aussi estimé la présidente avait aussi estimé la présidente 
de la Commission européenne, de la Commission européenne, 
Ursula von der Leyen début Ursula von der Leyen début 
novembre.novembre.
« Les Pays-Bas sont prêts à « Les Pays-Bas sont prêts à 
aider l'Ukraine à poursuivre les aider l'Ukraine à poursuivre les 
réformes qu'exige le processus réformes qu'exige le processus 
d'adhésion », a, en outre, d'adhésion », a, en outre, 
assuré Mark Rutte vendredi assuré Mark Rutte vendredi 
à Volodymyr Zelensky, à Volodymyr Zelensky, 
indiquant avoir « également indiquant avoir « également 
assuré le président Zelensky assuré le président Zelensky 
que les Pays-Bas mettront tout que les Pays-Bas mettront tout 
en œuvre pour que le Conseil en œuvre pour que le Conseil 
européen de février 2024 européen de février 2024 
parvienne à un accord sur le parvienne à un accord sur le 
soutien financier de l'UE ».soutien financier de l'UE ».
D'autant que, dans le cas D'autant que, dans le cas 
de l'Ukraine par exemple, de l'Ukraine par exemple, 
une éventuelle entrée dans une éventuelle entrée dans 
l'UE de ce pays de plus de l'UE de ce pays de plus de 
40 millions d'habitants pose 40 millions d'habitants pose 
de nombreuses difficultés, à de nombreuses difficultés, à 

commencer par le financement. commencer par le financement. 
En cas d'adhésion de Kiev, En cas d'adhésion de Kiev, 
certains pays deviendraient certains pays deviendraient 
contributeurs nets au budget contributeurs nets au budget 
de l'UE après avoir été pendant de l'UE après avoir été pendant 
des années bénéficiaires des des années bénéficiaires des 
fonds européens.fonds européens.
L'UE devra aussi se réformer L'UE devra aussi se réformer 
pour pouvoir fonctionner avec pour pouvoir fonctionner avec 
davantage de pays, estiment davantage de pays, estiment 
plusieurs États membres, plusieurs États membres, 
dont la France et l'Allemagne. dont la France et l'Allemagne. 
Un rapport de 12 experts Un rapport de 12 experts 
franco-allemands publié franco-allemands publié 
mi-septembre suggère de mi-septembre suggère de 
simplifier le fonctionnement simplifier le fonctionnement 
d'une Europe à 30, voire d'une Europe à 30, voire 
davantage de membres. Et davantage de membres. Et 
en particulier de renoncer en particulier de renoncer 
à la règle de l'unanimité. à la règle de l'unanimité. 
Celle-ci requiert parfois de Celle-ci requiert parfois de 
laborieux compromis pour laborieux compromis pour 
certaines décisions, quand certaines décisions, quand 
elle ne paralyse pas tout elle ne paralyse pas tout 
simplement les discussions simplement les discussions 
à 27. L'unanimité resterait la à 27. L'unanimité resterait la 
règle en matière de politique règle en matière de politique 
étrangère et de sécurité, étrangère et de sécurité, 
mais serait remplacée par mais serait remplacée par 
une majorité qualifiée sur une majorité qualifiée sur 
d'autres sujets, y compris d'autres sujets, y compris 
celui, sensible, de la fiscalité. celui, sensible, de la fiscalité. 
Prudents sur ce sujet à haut Prudents sur ce sujet à haut 
risque, ces experts suggèrent risque, ces experts suggèrent 
toutefois la possibilité toutefois la possibilité 
d'exemption.d'exemption.
Il faudra en tout cas Il faudra en tout cas 
impérativement mener cette impérativement mener cette 
réforme en même temps que ce réforme en même temps que ce 
nouvel élargissement, selon la nouvel élargissement, selon la 
présidente de la Commission présidente de la Commission 
européenne, Ursula von der européenne, Ursula von der 
Leyen.Leyen. SEYBOUSE TIMES Lundi 25 Décembre 2023ANEP 2323006205
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Téléphones trop puissants, dangers des ondes radio... 
Le casse-tête des autorités pour mesurer et contrôler la 

puissance d’émission de nos smartphones

Android
Bientôt un indicateur pour vérifier l’état 

de la batterie de son téléphone

Apple, Huawei, Samsung…. 
Aucun opérateur n’échappe aux 
contrôles de l’Agence nationale 

des fréquences. Mais des experts 
affirment que les limites actuelles ne sont 
pas suffisantes pour limiter les dégâts 
dus aux ondes radioélectriques sur notre 
organisme.
Lorsqu’un fabricant veut mettre un 
téléphone portable sur le marché, celui-
ci est soumis à un certain nombre de tests 
et de contrôles pour s’assurer qu’il ne 
mette pas les consommateurs en danger. 
L’ANFR a épinglé 44 téléphones sur les 
6 dernières années sur le marché français. 
Quel est l’impact de ces mesures ?
Le pouvoir limité de l’ANFR
L’agence qui s’occupe des régulations 
sur les radiofréquences en France 
dispose de pouvoirs permettant de retirer 
un téléphone du marché national, mais 
elle doit suivre une procédure longue et 
sujette à contestation. Le 12 septembre 
2023, elle a fait savoir que l’iPhone 12, 
produit par Apple, dépassait les limites 
d’ondes autorisées en France. Pourtant, 
elle le savait depuis 2021, année lors de 
laquelle un test avait révélé ce problème.
Malheureusement pour ceux qui l’avaient 
acheté dès sa sortie, l’agence a dû se 
plier à une longue période d’échanges 

contradictoires avec l’entreprise 
américaine pour respecter la procédure 
officielle avant d’en informer le public. 
La raison est simple : éviter les procès 
que n’auraient pas manqué de lui infliger 
les avocats d’Apple si elle avait pris des 
raccourcis.
De plus, avec la sortie de la 5G, l’agence 
avait lancé des tests à une échelle 
bien plus importante que les années 
précédentes, ce qui a mené à des retards 
conséquents dans les dossiers. Les 

entreprises ont pu en profiter pour vendre 
leurs téléphones malgré des limites bien 
souvent bafouées.
Évidemment, elles finissent par être 
contraintes de soit retirer leurs produits, 
soit les mettre à jour pour se mettre en 
règle, mais le mal est souvent fait, avec 
des appareils dangereux qui sont mis 
aux oreilles des consommateurs pendant 
deux ans.
Des limites insuffisantes selon certains 
experts

Les seuils sont décidés au niveau 
européen, et les tests DAS sont effectués 
à 5 mm du corps, une onde à la fois. Le 
DAS, ou Débit d’Absorption Spécifique, 
est la mesure de l’énergie transmise par 
les ondes radioélectriques et absorbées 
par le corps humain. Les autorités de 
santé françaises ont demandé à ce que 
ces tests soient modifiés de manière à 
tenir compte de l’utilisation réelle des 
téléphones, qui sont souvent collés à la 
peau et émettent plus d’une onde à la 
fois, avec la 4G, 5G, Wi-Fi, ou même le 
Bluetooth.
Le «cocktail d’ondes» pourrait se révéler 
bien plus dangereux qu’on ne le pense 
pour l’organisme humain. Des essais 
cliniques effectués par le National 
Toxicology Program aux USA indiquent 
une augmentation des cancers du cerveau 
et du cœur sur des rats. 3 % des rats en 
auraient été atteints lors de leur étude 
qui a duré 2 ans. Or, 3 % de 6 milliards 
d’humains utilisant des téléphones 
portables représente un nombre 
conséquent de tumeurs potentielles.
Les normes européennes, censées nous 
protéger, seraient donc clairement 
insuffisantes, même si elles font partie 
des plus strictes.

Selon toute vraisemblance, avec 
Android 15, on pourra bénéficier 
d’un suivi complet de sa batterie.

Vous le savez sans doute, le 
vieillissement chimique des batteries 
lithium-ion entraîne une diminution de 
leur autonomie. Cette autonomie est 
parfois appelée « capacité maximum de 
la batterie », et correspond à la mesure 
de la capacité de la batterie par rapport 
à celle qu’elle offrait quand elle était 
neuve.
La « capacité maximum de la batterie 
», c’est quoi ?
Du côté de chez Apple, voilà quelques 
années déjà que l’on propose un outil, 
intégré nativement à iOS, qui permet 
d’indiquer l’état de la batterie d’un 
iPhone. Pratique, entre autres, lorsque 
l’on achète un smartphone d’occasion 
par exemple. Cette même fonction, 
pourtant essentielle à première vue, est 

à l’heure actuelle absente chez Android.
Toutefois, avec Android 14, Google 
a commencé à poser quelques bases 
concernant cette même « capacité 
maximum de la batterie », avec 
notamment la possibilité de voir la date 
de fabrication et le nombre de cycles sur 
les smartphones de la gamme Pixel.
L’état de la batterie bientôt (aussi) 
sur Android !
Selon diverses sources, le futur 
Android devrait aller plus loin, avec 
cette fois une nouvelle fonctionnalité 
intégralement dédiée à la santé de la 
batterie. Accessible directement depuis 
le menu Paramètres d’un smartphone, 
cette fonction permettra d’afficher 
de nombreux détails, avec des 
informations très complètes concernant 
cette composante ô combien essentielle.
On pourra notamment y retrouver 
la capacité de charge complète, en 

pourcentage par rapport à sa capacité 
nominale. A cela pourraient s’ajouter 
des informations concernant un 
recalibrage de la batterie, sans compter 
divers détails, afin de savoir notamment 
si la batterie est d’origine ou non.
Selon toute vraisemblance, cette 

nouvelle fonction devrait arriver dans 
un premier temps sur la gamme Pixel, 
mais on espère que tous les acteurs du 
marché Android sauront la proposer. 
À l’heure actuelle, il existe des 
applications permettant de visualiser la 
santé de sa batterie, mais rien d’officiel.
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Les basses températures 
ont un impact sur le 
plan cardiovasculaire. 

«La pratique de la course à 
pied quand il fait froid doit 
s’accompagner de précautions», 
insiste le Pr Douard, cardiologue.
Il fait froid, il y a du vent voire de 
la neige... Pour autant, certains 
coureurs apprécient de faire leur 
jogging en hiver. N’est-ce pas 
dangereux pour le coeur ? «Le 
froid déclenche une réaction 
réflexe : le coureur peut souffrir 
d’une vasoconstriction des artères 
coronaires (celles qui irriguent le 
cœur)», nous explique d’emblée 
le Pr Hervé Douard, cardiologue 
et vice-président de la Fédération 
française de Cardiologie. Et 
cette diminution du calibre des 
vaisseaux sanguins peut entraîner 
des incidents cardiaques graves 
comme une angine de poitrine 
ou un infarctus du myocarde.
«Dans une vaste étude parue 
dans le journal Circulation, 
des chercheurs canadiens ont 
suivi des personnes avec des 
problèmes coronariens et ont 
comparé les résultats de leurs 
tests d›effort réalisés à une 
température de 20°C et à une 
température de -10°C. A l›issue 
de leur analyse, ils ont constaté 

un surcroît d›ischémie de 
l›ordre 3 à 4% quand l›exercice 
était réalisé à des températures 
négatives. C›est donc un 
phénomène connu et prouvé. 
Malgré tout, ce risque cardiaque 
est très faible chez une personne 
en bonne santé et jeune». Il doit 
être surtout pris en compte :
Chez les personnes de plus de 50 ans
Chez les personnes qui ont 
des plaques d›athérome 
ou des facteurs de risque 
cardiovasculaire (surpoids, 
obésité, hypertension...)
Chez les personnes qui ont des 
antécédents ou qui présentent 
actuellement des pathologies 
cardiovasculaires (infarctus, 
maladies coronariennes...)
Chez les fumeurs : «L›association 
froid et tabac est très mauvaise 
: le tabagisme, tout comme le 
froid, réduit considérablement 
la taille des artères coronaires», 
explique le spécialiste.
Chez les personnes qui ont 
des maladies respiratoires 
(asthmatiques, antécédents 
de pneumonie...)
8 conseils du cardiologue 
pour courir par temps froid
Le cardiologue n›interdit pas 
pour autant la pratique du 
jogging quand il fait froid, 

même chez les personnes à 
risque. Toutefois, quand la 
température est en dessous de -3 
ou -4 degrés, on s›abstient. «La 
pratique de la course à pied par 
temps froid doit s›accompagner 
de précautions. Tout le monde 
doit les respecter, et encore 
plus les personnes les plus 
fragiles», insiste le Pr Douard. 
Couvrir son visage avec une 
cagoule (type cagoule de soie 
anti froid) ou une écharpe 
fine et légère enroulée au 
niveau de la bouche pour ne 
pas inhaler trop d›air frais et 
irriter les voies respiratoires.
Couvrir sa tête, d›où se dissipe 
environ 30% de la chaleur 
corporelle. «Penser à mettre un 
bonnet surtout si on est chauve 
ou si l›on a très peu de cheveux», 
conseille notre interlocuteur. 
Protéger ses mains avec des gants 
synthétiques et ses pieds avec 
des chaussettes techniques ou en 
laine mérinos, deux matières qui 
retiennent la chaleur et évacuent 
la sueur. Les extrémités sont plus 
sensibles au froid et sont souvent 
soumises à un plus faible flux 
sanguin. Au pied, des baskets en 
Gore-Tex© ou des chaussures 
de trail imperméables. 
Pour le reste du corps : porter 

3 couches : la première doit 
être près du corps (seconde 
peau) en matière respirante, la 
deuxième doit être plus légère et 
la troisième, plus épaisse comme 
un gilet de running ou une 
veste coupe-vent et déperlante.  
Toujours s›échauffer avant une 
séance de sport, quelle que soit 
l›activité physique, encore plus 
en hiver car les muscles sont 
plus longs à chauffer : «L›idéal 
est de démarrer sa course plus 
lentement pendant 5 à 10 minutes 
et d›augmenter progressivement 
la cadence», conseille le 
cardiologue. D›autant plus que 
l›échauffement du corps améliore 

l›oxygénation du sang et réduit 

le risque de blessure musculaire. 

Pendant la course : respirer par 
le nez pour que l›air se réchauffe 

dans la cavité nasale avant de 

pénétrer dans les poumons. 

Ne pas faire l›impasse sur la 

récupération : «il est conseillé de 
ne pas s›arrêter brutalement mais 

de diminuer progressivement le 

rythme des foulées», indique-t-il.  

Pour les fumeurs : «ne pas fumer 
pendant au moins 2 h avant et 2 

h après son jogging», conclut-il.

Contrairement aux idées reçues, 
le café noir aurait un effet 
protecteur pour le foie, à condition 
d’en boire la bonne quantité.
Trop stimulant, amer, «néfaste 
pour le cœur»... Le café a souvent 
mauvaise réputation. Pourtant, 
cette boisson que l’on surnomme 
«le petit noir» a une richesse 

nutritionnelle particulièrement 
intéressante pour le foie. A 
condition d’en boire la bonne 
quantité et de la bonne manière.
Les 3 bienfaits du café sur le foie
► Ses antioxydants retardent 
le vieillissement du foie. 
Grâce à sa richesse en 
antioxydants), la caféine a un 

effet protecteur pour le foie. 
«Les antioxydants contenus 
dans le café (polyphénols) ont 
plusieurs avantages pour le foie 
: ils permettent de retarder le 
vieillissement des cellules du foie 
et de les nettoyer des graisses, 
diminuant ainsi l›inflammation 
et les lésions hépatiques, 
pouvant être responsables de 
stéatose ou d›hépatite» nous 
explique le Pr Patrick Marcellin, 
hépatologue à l›hôpital Beaujon. 
► La caféine limite le risque de 
cirrhose. La caféine limiterait 
l›apparition de cicatrices dans 
le foie qu›on appelle la fibrose 
hépatique, dont le stade ultime 
est la cirrhose. Une étude publiée 
dans la revue Hepatology a 
montré que boire 3 cafés par 
jour freinait la progression des 
lésions hépatiques. En 2015, 
une méta-analyse de 16 études 
publiée dans PLOS One a 
rapporté que les personnes qui 
consommaient deux tasses et 
plus par jour avaient 47% de 

risque en moins de développer 
une cirrhose hépatique. 
► Le magnésium protège 
le foie de la NASH. Le café 
contient du magnésium (un 
expresso contient environ 80mg 
de magnésium), un minéral 
qui a un effet protecteur sur le 
foie. Et selon plusieurs études 
scientifiques, dont une publiée 
dans le Public Health Nutrition, 
une alimentation riche en 
magnésium réduirait de 30% le 
risque de souffrir d›une stéatose 
hépatique non alcoolique (NASH 
ou foie gras), la maladie du foie 
la plus fréquente dans le monde. 
La bonne quantité de 
café à boire par jour
Evidemment, tout est une 
question de quantité. Notre 
spécialiste du foie préconise 
«deux à trois tasses de café non 
sucré (et sans lait, ni crème) par 
jour, ce qui est tout à fait suffisant 
pour stimuler le fonctionnement 
des cellules hépatiques». 

Peut-on en boire si on 
est malade du foie ?
«Beaucoup de mes patients 
pensent qu›ils ne doivent plus 
boire de café s›ils souffrent 
d›un problème hépatique. Or, 
des études récentes ont montré 
que la caféine stimulait le 
fonctionnement des cellules 
hépatiques et améliorer la santé 
du foie chez les patients souffrant 
d›une maladie du foie, comme 
la NASH par exemple, tient 
à rétablir l›hépatologue. Une 
autre méta-analyse (18 études, 
2,3 millions de participants) 
publié dans le BMJ Journals 
a pointé l›effet protecteur du 
café chez les personnes qui 
présentaient déjà des problèmes 
hépatiques au départ (cirrhose), 
ce qui suggère que le café est 
bel et bien capable de freiner 
la progression des lésions 
inflammatoires et ainsi réduire 
les risques de cancer du foie.

Infarctus 

courir quand il fait froid est dangereux chez ces 
personnes, prévient un cardiologue

Le café agressif pour le foie ? 

cet hépatologue donne le nombre de tasses 
à ne pas dépasser
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Le yoga nidra est une 
pratique de relaxation 
profonde qui a fait ses 

preuves sur l’amélioration de la 
qualité du sommeil et la gestion 
du stress. Voici comment s’y 
mettre pour retrouver du bien-
être.

Le yoga Nidra, c’est quoi ?
En sanskrit, «nidra» signifie 
«sommeil», mais pas n’importe 
lequel puisqu’il s’agit d’un 
sommeil lucide et méditatif 
qui permet de relaxer le corps, 
mais surtout d’éveiller l’esprit. 
Le yoga Nidra permet de 
s’approcher consciemment du 
sommeil tout en restant éveillé. 
Pendant la pratique, l’esprit 
s’enfonce peu à peu dans un état 
de semi-éveil propice au lâcher 
prise et à la méditation.

    Quels sont les bienfaits du 
yoga Nidra ?

Les bienfaits du yoga Nidra sur le 
mental et la santé psychique sont 
nombreux : en plus d’améliorer 
la qualité du sommeil et de 
faciliter l’endormissement, il 
favorise une meilleure gestion 
du stress et de l’anxiété. L’esprit, 
apaisé, peut ainsi mieux gérer les 
émotions et dissiper les pensées 
négatives. L’individu, en lâchant 
prise, est aussi mieux disposé à 
se recentrer sur lui-même, ce qui 
lui permet de réveiller tout son 
potentiel créatif et de développer 

son intuition. D’un point de vue 
physique, la pratique régulière 
du yoga Nidra permet de lutter 
contre la fatigue du corps et de 
réduire les tensions musculaires.
Quel est le meilleur moment 
pour faire un yoga Nidra ? 

Le yoga Nidra peut être pratiqué 
tout au long de la journée, quand 
le besoin s’en fait ressentir. Il va 
procurer des bienfaits différents 
selon le moment pratiqué. 
Le matin, il est parfait pour 
débuter en douceur la journée, 
permettant ainsi d’affronter 
plus aisément les tracas à venir. 
A contrario pratiqué le soir, 
notamment avant le coucher, 
le yoga Nidra va offrir une 
méditation relaxante, idéale 
pour se débarrasser du stress 
accumulé dans la journée, 
apaiser le corps et l’esprit, et 
faciliter un sommeil profond et 
réparateur.

Quelles postures de yoga 
Nidra pour un meilleur 

sommeil ?
Si vous souhaitez pratiquer 
le yoga Nidra pour faciliter 
l’endormissement et préserver 
la qualité du sommeil, voici les 
meilleures postures à adopter. 
Avant d’aller au lit, tenez ces 
asanas pendant 5 minutes.
La posture du cadavre 
(Savasana) : allongez-vous sur 
le dos, écartez les jambes de la 

largeur des épaules. Détendez 
vos bras le long du corps ou 
sur les côtés, les paumes vers le 
plafond. 
La posture du demi-lotus (Ardha 
Padmasana) : assis.e en tailleur, 
jambes croisées l’une au dessus 
de l’autre, posez vos mains sur 
vos genoux, paumes vers le 
plafond. Connectez votre pouce 
et votre index puis, fermez les 
yeux. 

Comment se déroule une 
séance de yoga Nidra ?

Un cours de yoga Nidra dure 
entre 45 minutes et 1h30. Les 
élèves, qui sont allongés dans 
la posture dite «du cadavre» 
(«savasana» en sanskrit), ont 
les yeux fermés et sont guidés 
par la voix d’un.e professeur.e 
pour atteindre la pleine maîtrise 
de leurs sens («pratyahara» en 
sanskrit). Une fois le mental 
calmé, visualisations, symboles 
et mantras sont employés afin de 
relâcher les tensions physiques 
et de déverrouiller les blocages 
mentaux et émotionnels. Au 
début et à la fin du cours, chaque 
élève peut réciter intérieurement 
(et avec conviction) une phrase 
très courte à la forme affirmative, 
le sankalpa (qu’on traduit 
par «résolution» en français). 
C’est une pensée positive qui 
représente un idéal à atteindre. 
Tant qu’il ne se sera pas réalisé, 

il est déconseillé de changer de 
sankalpa. Certaines personnes 
gardent le même toute leur vie !
Le yoga Nidra, pour qui ?
Le yoga Nidra se pratique par 
terre, allongé sur un tapis de 
sol (et non sur un lit) dans un 
état de demi-sommeil. De ce 
fait, il ne demande aucune 
capacité physique particulière 
et tout le monde peut profiter 
de ses bienfaits. Ce type de 
yoga convient particulièrement 
aux personnes qui travaillent 
beaucoup et qui sont 
constamment sous pression. 
D’ailleurs, suivre quelques 
cours pendant une période de 

stress ou de fatigue peut aussi 
être recommandé pour retrouver 
un peu de sérénité et d’énergie.

      Quels sont les effets 
secondaires du yoga Nidra ? 

Parce qu’il ne demande 
pas de compétences, ni de 
mouvements particuliers, le 
yoga Nidra ne présente pas 
d’effets indésirables. Le seul 
inconvénient de ce yoga se 
manifeste si vous le pratiquez 
après avoir mangé : le corps en 
pleine digestion va moins être 
alerte et éveillé. Résultat : vous 
aurez plus de chances de vous 
endormir.

Une tâche est vite arrivée. 
Heureusement, avec trois fois 
il est possible d’en venir à bout. 
Élément central de la décoration 
de votre salon, le canapé vous 
accompagne tout au long de 
votre vie quotidienne. Pour 
regarder un film, lire un 
livre, discuter entre amis ou 
en famille, prendre l’apéro, 
votre sofa est très sollicité. 
Malheureusement, certains 
accidents sont inévitables : une 
tasse de café renversée, une 
sauce dégoulinante, une trace 
laissée par un enfant... Pas de 
panique, sur son compte Tik 
Tok, Kate_cleanhome a partagé 
sa méthode pour éradiquer 
toutes les taches de votre canapé 
en tissu. Une astuce efficace 
qui a conquis nombre de ses 
abonnés. «Je l’ai essayé hier, 
résultat impeccable», «je l’ai 
fait et ça marche», «méthode 
plus efficace que le savon», 
peut-on lire en commentaire.

Comment enlever une tache sur 
un canapé ?
Commencez par faire bouillir 
de l’eau. Dans un saladier, 
ajoutez une capsule de lessive 
puis versez-y l’eau. Une 
fois le pods complètement 
dissout, trempez-y un chiffon 

de nettoyage en microfibre. 
Essorez-le puis posez-le à plat 
sur votre table. Munissez-vous 
d’un couvercle pour poêle - ou 
casserole - doté d’un manche 
arqué. Rabattez les coins 
opposés du chiffon, et nouez-
les. Il nous reste plus qu’à 

passer sur les taches tenaces.
Chiffon microfibre : l›outil 
idéal?
Doux au toucher, ce chiffon est 
composé de fibres synthétiques 
(du polyamide et du polyester) 
qui lui confèrent des propriétés 
électrostatiques exceptionnelles 
pour faire le ménage. À sec, il 
suffit de le frotter doucement 
sur un meuble en bois ou sur 
les étagères d’une bibliothèque 
pour qu’il capture la poussière. 
À moins de deux euros l’unité, 
le chiffon microfibre multi-
usage classique est bon marché 
et il se conserve longtemps. 
Certains revendiquent même 
jusqu’à 500 lavages à 40 ou 60 
°C ! Pour une utilisation longue 
durée, il est recommandé de 
proscrire les adoucissants qui 
gonflent les fibres et rendent 
le chiffon inefficace après le 
lavage en machine. Pour éviter 
de l’abîmer, il est également 
déconseillé de passer le chiffon 

microfibre au sèche-linge.
Combien de fois faut-il laver sa 
housse de canapé ?
Que votre canapé soit en tissu, 
cuir, velours ou une autre 
matière, il est confronté à la 
saleté qu’on lui inflige. Pour 
maintenir son hygiène, aspirez-
le au moins une fois par semaine, 
minutieusement. Si la matière de 
votre canapé le supporte, vous 
pouvez le nettoyer avec votre 
outil à vapeur qui permettra 
d’éliminer les bactéries, de faire 
ressortir les tâches pour pouvoir 
mieux les traiter et de purifier sa 
surface. Dans l›idéal, il faudrait 
le faire tous les deux mois. Si 
votre housse est compatible 
avec un lavage en machine, il 
est recommandé d’effectuer 
un nettoyage en profondeur et 
dans la machine à laver deux 
fois par an. Privilégiez un 
programme pour textile fragile, 
une température basse et un 
essorage faible.

Yoga Nidra  

le secret d’une nuit de sommeil paisible
 et d’un moral équilibré

la technique imparable pour nettoyer un canapé en tissu
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Le nouveau film de science-fiction 
de Zack Snyder, «Rebel Moon», 
ressemble à peu de choses près 
aux films de la saga «Star Wars», 
ce qui n’a rien d’étonnant: il a 
d’abord été conçu comme tel.
Epées incandescentes, créatures 
surnaturelles, vaisseaux spatiaux, 
scènes de combats dans une 
galaxie lointaine: tout converge 
vers la mythique saga de George 
Lucas.
Mais lorsqu’il y a une dizaine 
d’années Zack Snyder présente 
son idée à la société de 
production Lucasfilm, elle est 
refusée. Le réalisateur de «300» 
et «Watchmen» décide alors 
de créer son propre univers 
mythologique.
«Quand c’est devenu clair que 
cela n’allait pas fonctionner, ma 
femme et associée de production 
Deborah m’a dit ‘‘C’est la 
meilleure nouvelle que tu aurais 
pu avoir’’, se souvient Zack 
Snyder.
Il se lance alors dans un processus 
de création «épuisant et très long» 
mais «incroyablement gratifiant 
parce que cela vous donne la 
possibilité de déconstruire les 
icônes et clichés de la science-

fiction auxquelles on est 
habitués».
Le résultat pourrait être l’œuvre 
la plus audacieuse d’une carrière 

aussi populaire que controversée, 
avec un remake du classique 
«Zombie» de George Romero et 
des super-héros mondialement 

connus revisités, comme 
Superman et Batman dans les 
films «Man of Steel» et «Justice 
League».
«Le nouveau monde de Zack»
Le premier volet de «Rebel 
Moon», un pari à 160 millions 
de dollars, intitulé «Rebel Moon 
- Partie 1: Enfant du feu», sortira 
sur Netflix le 22 décembre et le 
second opus est prévu pour avril.
Le film suit Kora (Sofia Boutella), 
une mystérieuse étrangère dont 
le vaisseau spatial s’écrase aux 
confins de l’univers. Elle se 
retrouve alors à défendre des 
villageois qui l’ont recueillie et 
forme un duo improbable avec un 
fermier.
Kora va constituer une armée de 
combattants pour les protéger, 
allant d’insurgés à un mercenaire 
arrogant.
Si certains personnages peuvent 
paraître familiers, les acteurs 
insistent sur le fait qu’ils 
n’appartiennent à aucun univers 
connu.
«Je ne pense pas que quiconque 
ait prononcé les mots Star et Wars 
sur le plateau», lance Ed Skrein, 
qui joue le méchant amiral 
Atticus Noble. «Nous n’en avons 

jamais parlé.»
Pour le film, Zack Snyder a 
conçu des histoires personnelles 
détaillées pour chacun des 
personnages, chaque planète 
et même les vaisseaux. Trois 
langues, cultures et croyances ont 
aussi été créées pour l’univers du 
film.
«Dès le début, nous avons compris 
que Zack avait tout un monde 
et un univers qu’il voulait créer 
et sur lequel il travaillait depuis 
des décennies», a déclaré l’acteur 
Michiel Huisman. «C_’est le 
nouveau monde de Zack.»_
Pour accompagner le film, Netflix 
a d’ores et déjà annoncé la sortie 
d’un jeu vidéo, d’une bande 
dessinée et d’un film d’animation.
Le réalisateur espère que son 
univers vivra pendant longtemps, 
à l’image des «Star Wars». «Mon 
rêve est de suivre l’histoire 
jusqu’au bout. C’est ce qui me 
motive le plus.»

«Avec la marimba, la 
quena, le violon, 
élevons nos voix 

pour la paix», ont chanté des 
dizaines de jeunes venus des 
régions les plus touchées par 
la violence en Colombie, dans 
l’auditorium du Centro de 
Memoria de Bogota. La musique 
et la revendication de la fin de la 
guerre les ont réunis.
Rythmes afro-colombiens du 
Pacifique (ouest), instruments 
indigènes de la Sierra Nevada 
(nord), rap et vallenato se 
mélangent dans une même 
chanson. C’est un cri contre 
le conflit armé dont 40 artistes 
souffrent dans leur chair et 
une expression de la diversité 
musicale du pays.
«Comme tout est lié à la violence, 
nous cherchons tous le même 
art, qui est la paix», explique 
à l’AFP la chanteuse Yuliana 
Andrea Torres, 16 ans, l’une des 
compositrices de «Soñando».
Dans sa commune de Suárez, 
dans le département du Cauca 
(sud-ouest), elle entend souvent 
«des balles et tout le monde 
s’inquiète et se cache». Une fois, 
«des bombes ont été lancées» 
dans une école et «tous les livres» 
ont été «brûlés».
Lors d’une pause dans une 
répétition, l’artiste raconte la 

surprise qu’elle a ressentie 
lorsqu’elle a réalisé qu’elle n’était 
pas seule dans le pays : «Est-ce 
que ça t’arrive à toi aussi ?» était 
la phrase qui revenait parmi les 
jeunes de différents territoires.
Les musiciens ont été convoqués 
jeudi soir dans le cadre du projet 
«Paz al Oído», une initiative du 
Haut commissaire pour la paix, 
le bureau chargé de concevoir 
des politiques visant à désactiver 
plus d’un demi-siècle de conflits 
armés.
«C’est très tragique, pour être 
honnête, mais c’est à cela que 
servent ces espaces, à améliorer 
et à générer la paix», explique M. 
Torres.
Manier un instrument» - «Je 
continue à rêver les pieds sur 
terre, la fin de la pauvreté et de 
la guerre».
«Je continue à rêver, les pieds sur 
terre, à la fin de la pauvreté et de 
la guerre», scandent les jeunes 
lors d’un test. Après un mauvais 
accord, ils se taisent tous en riant.
«Nous sommes ici pour l’amour 
de ce que nous faisons», 
affirme Felipe Noguera, 25 ans, 
percussionniste et joueur de 
cornemuse de Barrancabermeja 
(nord-est). Cette ville située sur 
les rives du fleuve Magdalena 
abrite l’Armée de libération 
nationale (ELN), la plus grande 

guérilla du pays, et le cartel de la 
drogue Clan del Golfo.
Les groupes armés étant présents 
«dans les rues» de la ville, 
Noguera a ouvert une école de 
tambours pour les enfants et 
les jeunes de son quartier, où 
il leur apprend «à jouer de la 
musique folklorique afin qu’ils 
puissent occuper des espaces de 
divertissement» et devenir moins 
vulnérables à la violence.
Yuliana Torres a été initiée à la 
musique par ses «ancêtres».
Elle se souvient qu’à l’école, l’un 
de ses professeurs encourageait 
les enfants à «manier un 
instrument plutôt qu’une arme».
Rien qu’en 2022, au moins 130 
mineurs âgés de 11 à 17 ans ont 
été recrutés par différents groupes 
armés en Colombie, selon le 
rapport annuel du secrétaire 
général des Nations unies sur les 
enfants dans la guerre.
Parfois, il y a des jeunes qui se 
disent «s’il n’y a pas d’autre issue, 
je vais rejoindre les mauvais 
côtés»», explique la jeune femme 
aux cheveux tressés.
La violence
Torres considère la musique 
comme une alternative aux 
guérillas, aux trafiquants de 
drogue ou aux paramilitaires et 
s’est engagée à «chanter pour la 
paix».

Elle écrit, compose et interprète 
ses propres chansons, «toujours 
guidée» par ses racines.
«Sans la musique, la vérité serait 
une autre personne», dit-elle.
Son rêve est d’entrer à l’université 
l’année prochaine et de devenir 
avocate spécialisée dans les droits 
de l’homme.
À son jeune âge, elle a subi les 
coups de la violence et de la vie. 
Son frère s’est suicidé en 2022 
dans la ville de Cali (sud-ouest).
«Il était aussi musicien. En fait, 
il chantait très bien, à travers 
la musique, je sens que je suis 
en contact avec lui, chaque fois 
que j’écoute une chanson que 
nous avons chantée ensemble ou 

les chansons que nous avons pu 
écrire», déplore-t-elle.
Pour l’adolescente, sa vocation 
est cruciale dans une région 
muselée par les groupes armés et 
où la terreur du narco s’impose.
En plus d’être artiste, elle 
est professeur de musique 
pour les enfants du village, 
membre du groupe Juventud 
Ancestral et membre du conseil 
communautaire.
«Savoir que moi, ici, je suis un 
exemple pour les enfants de ma 
communauté est un immense 
bonheur : dire que je travaille 
(...) pour la paix», dit-elle avec 
émotion.

Avec «Rebel Moon», Zack Snyder crée son propre
 «Star Wars» sur Netflix

Colombie 

la musique pour promouvoir la paix
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Le Musée d’art islamique 
du Caire a annoncé qu’il 
exposait quatre pièces 

archéologiques uniques datant de 
différentes époques islamiques.
Ahmed Sayyam, directeur général 
du musée, a déclaré à Arab 
News : « Les pièces exposées 
sont rares et uniques. La pièce la 
plus importante est un calendrier 
astronomique et chronométrique 
datant de l’époque de la dynastie 
de Mohammed Ali.
« Ce chef-d’œuvre représente un 
calendrier complet des temps et 
des dates, composé de tableaux 
qui identifient le début des mois, 
les positions du zodiaque et 
les ascendants. Il est écrit par 
Suleiman Hakmati et daté de 
l’année 1220 de l’Hégire ».
Sayyam a ajouté que la deuxième 
pièce était une partie d’un 
récipient en poterie avec une croix 
peinte sous le vernis, symbolisant 
peut-être le responsable financier 
du Diwan chrétien à l’époque 
mamelouke. 
Cette pièce date du VIIIe siècle 

de l’Hégire ou du XIVe siècle de 
l’ère chrétienne.
« La troisième pièce est une partie 
d’un récipient en poterie avec une 
croix peinte sous le vernis, datant 
de l’ère fatimide. L’objet est orné 
d’une représentation de Jésus-
Christ, comme le croient certains, 
tenant un livre qui pourrait être 
l’Évangile. Ce thème est récurrent 

dans l’art chrétien, comme en 
témoignent les représentations 
du monastère de Bawit, en 
Haute-Égypte, qui remontent au 
cinquième siècle de notre ère ».
« La représentation de ces thèmes 
reflète la tolérance religieuse dont 
jouissaient les non-musulmans à 
l’époque fatimide ».
La dernière pièce, selon le 

directeur du musée, est « une 
partie d’un récipient en céramique 
avec sous le vernis une peinture de 
la Vierge Marie et de Jésus-Christ, 
datant de l’ère ayyoubide ».
Il a poursuivi : « La seconde partie 
de l’œuvre est conservée au musée 
Benaki d’Athènes, elle est ornée 
de représentations des disciples 
de Jésus ». L’archéologue 
Abdelmajid Abdelaziz a déclaré 
: « Exposer des pièces rares et 
uniques dans les musées est très 

bénéfique pour attirer le tourisme 
et renouveler leurs collections des 
musées ». 
Et d’ajouter : « L’importance 
de la présentation de ces pièces 
particulières au Musée islamique 
réside dans leur appartenance 
à différentes périodes de l’ère 
islamique, ce qui suggère la 
diversité et la richesse des pièces 
stockées dans les entrepôts 
du musée et découvertes 
récemment.»

Superstar de la pop, idole de 
la jeunesse, et bientôt icône de 
campagne? L’influence de la 
chanteuse Taylor Swift est au 
coeur de toutes les convoitises 
pour la présidentielle américaine 
de 2024.
L’artiste de 34 ans, personnalité de 
l’année selon le magazine Time, 
est au sommet de son art, battant 
absolument tous les records.
Un exemple parmi tant d’autres: 
sa tournée «Eras Tour» a dépassé 
la barre symbolique du milliard de 
dollars de recettes en 60 dates en 
2023 -- un montant jamais vu dans 
l’histoire de la musique.
Originaire de l’état rural du 
Tennessee, Taylor Swift a 
commencé son parcours dans 
la musique country, un genre 
particulièrement apprécié des 
conservateurs.
Selon un sondage publié mardi par 
l’institut Marist, l’artiste à l’origine 
de tubes comme «Shake It Off» ou 
«Bad Blood», est créditée de 70% 
d’opinions favorables chez les 
Américains.
Un chiffre dont Joe Biden, pour 
qui elle a voté en 2020, ne peut 
que rêver pour lui-même: la cote 
de popularité du démocrate, en 
baisse depuis le début de son 
mandat, plafonne désormais à 
un peu moins de 40% d’opinions 
favorables selon l’agrégateur de 
sondages FiveThirtyEight.
Taylor Swift pourrait-elle 
redonner des couleurs à Joe 

Biden en appelant à le soutenir en 
2024? L’équipe de campagne du 
président-candidat en est sûre.
«Merci de ne pas nous dire que 
nous avons besoin d’une stratégie 
Taylor Swift. On suit le dossier», 
s’amusait mercredi un cadre de 
l’équipe de Biden en partageant 
une fiche de poste pour la 
campagne.
- «Un autre niveau» -
Ce soutien est-il pour autant si 
facile à obtenir? La chanteuse 
avait été très critiquée par les 
démocrates pour ne pas avoir 
ouvertement soutenu Hillary 
Clinton face à Donald Trump en 
2016.
Après des années de prudence, 
la chanteuse était sortie du bois 
pour la première fois en 2018, 
parrainant un démocrate dans son 
Etat natal du Tennessee.
En 2020, Taylor Swift avait 
officiellement annoncé soutenir 
Joe Biden face au président Donald 
Trump, accusant le républicain 
d’avoir «attisé les flammes du 
suprématisme blanc et du racisme 
pendant tout (son) mandat».
L’impact exact qu’a eu ce soutien 
dans la victoire du démocrate est 
difficile à quantifier.
Mais l’artiste a, depuis la dernière 
élection, accédé à un nouveau 
statut.
Taylor Swift «était populaire en 
2020, mais sa popularité (...) est 
passée à un autre niveau», explique 
Matthew Harris, professeur en 

sciences politiques à l’université 
Park.
La star est très populaire chez les 
jeunes femmes en âge de voter. Joe 
Biden compte fortement sur cet 
électorat, qui l’a hissé au pouvoir 
en 2020, pour se faire réélire.
Mais les sondages ne sont pas 
bons pour le démocrate parmi 
les jeunes, en particulier depuis 
le début du conflit entre Israël et 
le Hamas. Beaucoup reprochent 
un soutien trop appuyé de son 
administration à l’allié israélien.
Et selon un sondage publié 
début décembre par un institut 
de Harvard, le nombre de 
jeunes interrogés prévoyant 
«assurément» d’aller voter pour 
la prochaine présidentielle a chuté 
à 49%, contre 57% à l’automne 
2019.
- «Mobiliser» -
Le taux de participation en général, 
et celui des jeunes en particulier, 
sera l’une des clés de la prochaine 
présidentielle.
Et pour Matthew Harris, c’est 
sûrement dans ce domaine que 
Taylor Swift pourrait avoir le plus 
d’impact.
«Je ne pense pas que les gens 
se disent +Oh! Taylor Swift 
soutient Joe Biden, alors je vais 
voter pour lui+», explique-t-
il. Le plus important sera «sa 
capacité à mobiliser les gens, à 
les encourager à s’enregistrer pour 
voter», car «ce sont des gens qui 
sont déjà prédisposés à voter pour 

Joe Biden».
D’autant que les «Swifties», nom 
donné aux fans de la chanteuse, 
vivent principalement dans les 
banlieues résidentielles, ajoute le 
politologue, des zones qui «font 
pencher la balance politique 
américaine».
Taylor Swift avait publié en 
septembre un message sur 
Instagram invitant ses 272 
millions d’abonnés à se rendre 
la plateforme Vote.org pour 
s’inscrire sur les listes électorales.
Résultat? L’organisation a 
recensé plus de 35.000 nouvelles 
inscriptions ce jour-là, soit un 
bond de 23% par rapport à la 
même journée un an plus tôt, et 
une nouvelle preuve de l’influence 

de la chanteuse.
La superstar pourrait également 
favoriser la mobilisation de par ses 
prises de position, notamment sur 
l’avortement.
Lorsque la Cour suprême a 
annulé en 2022 la garantie 
constitutionnelle du droit à l’IVG, 
l’artiste avait dit être «terrifiée» 
que le droit des femmes à disposer 
de leur propre corps leur soit retiré, 
un combat qui tient à Kamala 
Harris, la vice-présidente de Joe 
Biden.
Mais pour que ce dernier emporte 
le soutien de la chanteuse, peut-
être faudrait-il que le président 
ne la confonde plus avec Britney 
Spears, comme il l’avait fait en 
novembre...

Le musée d’art islamique du Caire expose quatre objets 
uniques

Taylor Swift, la superstar au soutien super scruté 
pour la présidentielle de 2024
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De blanc vêtu, un homme 
fait semblant d’armer 
une fronde en direction 

d’un autre: cette œuvre venue 
de l’Est de la Libye symbolise 
les divisions avec l’Ouest, mais 
aussi la renaissance du Festival 
national de théâtre, après 15 ans 
d’absence.
L’événement, organisé à Tripoli 
et Misrata (à 200 kms à l’est), 
a rassemblé cette semaine des 
troupes de 11 villes de toute la 
Libye, pays en proie à l’instabi-
lité politique depuis la chute et 
la mort du dictateur Mouammar 
Kadhafi en 2011.
La pièce «Hassituha» («vous 
l’avez ressentie»), jouée dans 
l’enceinte du Théâtre des Scouts 
à Tripoli, a voyagé depuis Marj, 
dans l’est libyen. Malgré les ri-
valités persistantes entre Est et 
Ouest, plus d’un millier de per-
sonnes ont assisté à la représen-
tation.
Le pays nord-africain est gou-
verné par deux exécutifs rivaux: 
l’un à Tripoli (ouest), dirigé par 
Abdelhamid Dbeibah et reconnu 
par l’ONU, l’autre dans l’Est, 
incarné par le Parlement, affilié 
au camp du maréchal Khalifa 
Haftar.
«Certains dans le public ont fon-

du en larmes devant les expres-
sions si sincères des acteurs», a 
expliqué à l’AFP Muhammad 
Khaitouni, soulignant que même 
si l’œuvre était essentiellement 
mimée, les comédiens «ont réus-
si à nous transmettre le sens» du 
texte.
Accompagné de son père et de 
deux frères, Khaled Muwadhaf, 
14 ans, souligne à quel point la 
pièce met en évidence le chaos, 
la pauvreté et la corruption poli-
tique qui règnent encore dans le 
pays.
Elle évoque «ce que vivent bien 
des gens de nombreuses villes 
libyennes du point de vue de la 
pauvreté, des conflits, du manque 
d’opportunités et de la stagnation 
économique», précise Ali Qadiri, 
metteur en scène de «Hassituha».
Fathi Kahloul, comédien, se dit 
«ravi de l’accueil du public et de 
la grande réussite» du Festival, 
estimant que les représentations 
ont «ressuscité le théâtre» en 
Libye.
La dernière édition du Festival 
national des arts dramatiques 
remonte à 2008, vers la fin du 
régime Kadhafi, quand il avait 
prévu qu’il ne revienne qu’une 
fois tous les quatre ans.
- «Rallumer la flamme» -

«Le théâtre a été affecté par la 
réalité politique et sociale du 
pays, mais aujourd’hui nous 
sommes là pour rallumer la 
flamme», assure à l’AFP Anwar 
Tir, directeur du Festival.
Ce Festival n’a pas été conçu, 
dit-il, comme une compétition 
entre les oeuvres mais comme 
«une occasion pour tous les ar-
tistes libyens de se retrouver sur 
une scène» commune.
Plus de 60 dramaturges et inter-
prètes ont répondu présent, ainsi 
que des dizaines de metteurs en 
scène et d’auteurs.
Comme «Hassituha», d’autres 
pièces ont évoqué des questions 
qui hantent la société libyenne: 
les souffrances, les affrontements 
sanglants entre camps rivaux, la 
chute du niveau de vie dans un 
pays pourtant très riche en pé-
trole.
L’actrice Salwa Maqsabi, en pro-
venance de la métropole de l’Est, 
Benghazi, est «heureuse de par-
ticiper à ce bel évènement». «Le 
théâtre unit et ne divise pas, et il 
réussira là où les politiques ont 
échoué», estime-t-elle.
- La tragédie de Derna -

Une troupe -- «Ajyal» («Géné-
rations») - est même originaire 

de Derna, ville de l’Est ravagée 
le 11 septembre par des inonda-
tions massives qui ont fait des 
milliers de morts et disparus, et 
plus de 40.000 déplacés.
«Nous sommes venus avec notre 
lot de blessures, de douleurs et 
de pertes, mais nous sommes 
optimistes pour notre pays et 
ses artistes qui ont réussi à faire 
revivre le théâtre national», 
explique à l’AFP Milad Hasadi, 
directeur du Théâtre national de 
Derna.
«Nous devons encourager et sou-
tenir tous les théâtres libyens, car 
leur rôle est important pour reje-

ter la division, unir les Libyens et 
semer le sourire et l’espoir dans 
nos vies», a-t-il ajouté.
Pour le sous-secrétaire au minis-
tère de la Culture, Abdel Basset 
Buganda, l’objectif est de relan-
cer durablement la scène théâ-
trale et artistique libyenne.
L’interruption «a été causée par 
la négligence et les conflits poli-
tiques qui ont porté préjudice aux 
arts, en particulier au théâtre». 
Mais, selon lui, la Libye est 
aujourd’hui unie «avec tous ses 
artistes pour surmonter» ses divi-
sions.

Face à l’exploitation sauvage 
de données par certains déve-
loppeurs d’intelligence artifi-
cielle (IA), des artistes piègent 
volontairement leurs créations 
pour les rendre inutilisables, 
avec l’aide de chercheurs uni-
versitaires.
Paloma McClain est une illus-
tratrice américaine. Plusieurs 
logiciels d’IA générative per-
mettent déjà de créer des images 
inspirées de son style, alors que 
l’artiste n’a jamais donné son 
accord et n’en retirera rien finan-
cièrement.
«Cela me dérangeait», explique 
la dessinatrice, basée à Hous-
ton (Texas). «Je ne suis pas une 
artiste connue, mais j’étais mal 
à l’aise à l’idée que mon travail 
serve à entraîner» un modèle 
d’IA.
Pour y remédier, elle a passé 
ses oeuvres à travers le logiciel 
Glaze, un programme qui ajoute 
à ses illustrations des pixels, 
invisibles à l’oeil humain, pour 
perturber le travail de l’IA.
Après ce traitement, les images 
créées sont floues, les visages 
brouillés, sans comparaison avec 
les originaux.
«Nous essayons de fournir les 
outils technologiques pour pro-
téger les créateurs humains 
contre les abus des modèles 
d’IA générative», explique Ben 
Zhao, chercheur à l’Université 
de Chicago, dont l’équipe a créé 
Glaze.

Alerté en novembre 2022, ce 
professeur d’informatique a 
développé le logiciel en quatre 
mois à peine, se servant de tra-
vaux antérieurs destinés à per-
turber la reconnaissance faciale.
«On a travaillé à toute vitesse, 
parce que nous savions que le 
problème était grave», raconte 
Ben Zhao. «Beaucoup de gens 
étaient en souffrance.»
Des géants de l’IA générative ont 
passé des accords pour s’assurer 
des droits d’utilisation de cer-
tains contenus, mais la grande 
majorité des données, images, 
textes ou sons utilisés pour déve-
lopper des modèles l’ont été sans 
consentement explicite.
Depuis son lancement, Glaze a 
été téléchargé plus de 1,6 mil-
lion de fois, selon le chercheur, 
dont l’unité s’apprête à lancer 
un nouveau programme, baptisé 
Nightshade.
Il est axé sur les requêtes en 
langage courant (prompts) que 
l’utilisateur d’un modèle d’IA 
générative soumet pour obtenir 
une nouvelle image. Il vise à 
faire dérailler l’algorithme, qui 
proposera ensuite, par exemple, 
une image de chat alors qu’un 
chien a été demandé.
- Protéger aussi la voix -
Autre initiative, celle de la start-
up Spawning, qui a mis au point 
Kudurru, logiciel qui détecte les 
tentatives de collecte massive 
sur des plateformes d’images.
L’artiste a alors le choix de blo-

quer l’accès à ses travaux ou 
d’envoyer une autre image que 
celle qui était demandée, «ce 
qui revient à empoisonner» le 
modèle d’IA en développement 
et d’affecter sa fiabilité, décrit 
Jordan Meyer, cofondateur de 
Spawning.
Plus de mille sites internet sont 
déjà intégrés au réseau Kudurru.
Spawning a aussi créé Have I 
Been Trained? (haveibeentrai-
ned.com), un site qui permet de 
savoir si des images ont alimenté 
un modèle d’IA et d’offrir à leur 
propriétaire la possibilité de les 
protéger contre de futures utili-
sations non autorisées.
Au-delà de l’image, des cher-
cheurs de l’université de 
Washington à St. Louis (Mis-
souri) se sont, eux, intéressés au 
son et ont mis au point AntiFake.
Ce logiciel enrichit un fichier 
son de bruits supplémentaires, 
imperceptibles à l’oreille hu-
maine, qui rendent impossible 
l’imitation crédible d’une voix 
humaine, détaille Zhiyuan Yu, 
thésard à l’origine du projet.
Le programme vise notamment 
à empêcher les «deepfakes», 
des montages photos ou vidéos 
hyperréalistes usant de l’appa-
rence d’une personne, souvent 
célèbre, pour lui faire faire ou 
dire quelque chose.
L’équipe, supervisée par le pro-
fesseur Ning Zhang, a récem-
ment été contactée par les pro-
ducteurs d’un podcast à succès 

qui souhaitaient le protéger de 
détournements, selon Zhiyuan 
Yu.
S’il n’a, pour l’instant, été utilisé 
que pour du langage parlé, Anti-
Fake pourrait également proté-
ger les voix de chanteurs ou de 
chanteuses, estime le chercheur, 
dont le logiciel est d’accès libre 
et gratuit.
L’unité de Ben Zhao a, elle, 
été approchée par «plusieurs 
sociétés qui veulent utiliser 
Nightshade pour préserver leurs 
images et leur propriété intellec-
tuelle», selon l’universitaire de 
Chicago.
Il n’est pas opposé à ce que des 
entreprises, même importantes, 
utilisent son programme.
«Le but, c’est que les gens 

puissent protéger leurs contenus, 
qu’il s’agisse d’artistes indivi-
duellement ou de sociétés avec 
énormément de propriété intel-
lectuelle», fait valoir Ben Zhao.
Dans le cas de Spawning, l’idée 
n’est pas seulement de faire 
obstruction mais, aussi, dans un 
second temps, de «permettre aux 
gens de s’organiser pour vendre 
leurs données moyennant rému-
nération», précise Jordan Meyer, 
qui annonce le lancement d’une 
plateforme début 2024.
«La meilleure solution», selon 
lui, «serait un monde dans lequel 
toutes les données utilisées pour 
l’IA sont soumises à consente-
ment et à paiement. Nous espé-
rons pousser les développeurs 
dans cette direction.»
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Le ministère de 
l’Enseignement supérieur 
et de la Recherche 

scientifique a récemment 
annoncé la réception d’une offre 
généreuse de bourses de la part 
de la République populaire de 
Chine. Cette initiative vise à 
soutenir les étudiants algériens 
engagés dans des programmes 
de master et de doctorat, avec 
l’attribution de plusieurs 
dizaines de bourses à des profils 
sélectionnés, couvrant même 
les frais de déplacement à 
l’international.
Études à l’étranger : la Chine 
offre 30 bourses aux étudiants 
algériens en 2024
Ce dimanche, le ministère de 
l’Enseignement Supérieur a 

annoncé le lancement d’un 
programme boursier en 
collaboration avec la République 
populaire de Chine. L’offre 
permettra à 30 étudiants algériens 
de deuxième et troisième cycle 
(Master et Doctorat) de profiter 
d’un programme d’études payé 
en Chine.
Les candidats intéressés sont 
invités à s’inscrire en notant 
leurs préférences en suivant les 
instructions détaillées dans le 
document officiel. Le candidat 
doit par ailleurs contacter à 
l’avance l’autorité d’admission 
de l’université ou de l’institut 
chinois de son choix pour le 
suivi de la demande et soumettre 
les documents d’acceptation de 
ce dernier dans son dossier.

Il est important de noter que 
cette offre de subvention est 
entièrement pris en charge par 
la République populaire de 
Chine, sans aucun coût financier 
apporté par l’Algérie. À noter 
que les frais de déplacement 
à l’international ne sont pas 

inclus dans l’offre, les candidats 
retenus devront ainsi payer 
de leurs poches les tarifs 
d’enregistrement et de billetterie 
pour le voyage.
Bourse d’étude en Chine : 
quand est fixé le dernier délai 
d’inscription ?

Le ministère de l’Enseignement 
Supérieur insiste sur la clarté, 
l’authenticité et la validité 
des documents téléchargés, 
recommandant aux candidats 
d’utiliser des scanners 
professionnels pour éviter tout 
risque de rejet par les universités 
et les autorités chinoises.
Les étudiants intéressés devront 
déposer une copie papier 
complète de leur dossier de 
candidature au niveau de leurs 
universités d’origine, incluant 
tous les documents originaux, 
avant la date limite du 28 janvier 
2024. Cette opportunité unique 
offre aux étudiants algériens la 
chance d’explorer des horizons 
académiques enrichissants en 
Chine.

Avec l’adoption de la 
nouvelle loi immigration 
en France, nombreux 

sont les Algériens qui se sont 
questionnés sur l’impact de 
cette nouvelle loi sur la diaspora 
algérienne. Durcissement du 
regroupement familial et autres 
mesures que la loi française 
prévoit, l’inquiétude a pris de 
plus en plus de place.
Or, un député à l’APN a tenu à 
rassurer la diaspora quant aux 
répercussions de cette loi sur les 
ressortissants algériens. En effet, 
dans une publication sur son 
compte Facebook, Abdelouahab 
Yagoubi, député de Paris et 

membre de la commission 
des affaires étrangères de à 
l’Assemblée Populaire Nationale, 
a indiqué que les nouvelles 
mesures que la loi immigration 

a prévues ne concernent pas les 
Algériens.
« Les Algériens en France sont 
régis par l’accord de 1968. », lit-
on. Octroyant un statut spécifique 

aux Algériens en matière de 
circulation, de séjour, et d’emploi 
en France, l’accord de 1968 
serait le garant des avantages 
des ressortissants Algériens en 
France.
Le député algérien de Paris 
rappelle que « les Algériens ont 
été exclus des simplifications 
de la loi 1998 de la gauche et 
ne sont pas concernés par les 
durcissements de la loi 2023 de la 
droite. », ajoute-t-il.
Loi immigration : l’accord de 
1968 prendra-t-il le dessus ?
Dans le même registre, le député, 
Abdelouahab Yagoubi, a appuyé 
ses propos en affirmant que, « Les 

accords internationaux priment 
sur les lois nationales ». De 
son côté, l’ancien ambassadeur 
de France en Algérie, Xavier 
Driencourt, a indiqué que « les 
lois votées par le Parlement 
français ne s’appliquent pas aux 
Algériens », dit-il au Figaro.
« Quand le parlement vote 
une loi sur l’immigration, les 
Algériens sont ipso facto, 
exemptés de ce texte. Lorsque 
j’étais ambassadeur à Alger, les 
tribunaux annulaient les refus de 
visa au profit des Algériens en se 
référant à cet accord de 1968. », 
ajoute-t-il.

La commission mixte 
paritaire a adopté la 
nouvelle loi immigration, 

mardi dernier, lors d’un vote qui 
a fini par approuver un texte fort 
et ferme, pour mieux « intégrer 
les étrangers et expulser ceux 
qui commettent des actes de 
délinquance.
349 voix ont voté pour ce nouveau 
texte, lors de l’Assemblée 
nationale. Cependant, sur le 
terrain, l’adoption de cette loi ne 
fait pas l’unanimité. D’ailleurs, 
vendredi dernier, un millier 
de personnes ont manifesté, à 
Paris, pour dénoncer l’adoption 
le projet de loi controverse sur 
l’immigration.
La loi immigration dans le viseur 
des soignants
Dans une tribune, plus de 5000 

professionnels de la santé et une 
cinquantaine d’organisations de 
soignants, en France, demandent 
au président français, Emmanuel 
Macron, de ne pas « Promulguer 
le texte », estimant qu’il remet 
gravement en cause « notre 
modèle de santé humaniste ».
Ces professionnels de santé 
ont alerté, samedi, sur les 
conséquences sociales et 
sanitaires dramatiques de ce 
nouveau texte. Par conséquent, 
ces derniers appellent l’Élysée  
» à retirer cette loi mortifère à la 
santé publique ». « Nous, femmes 
et hommes des professions de 
santé, du social, du soin et de 
la recherche, souhaitons placer 
le président de la République 
(Emmanuel Macron) et son 
gouvernement devant leur 

immense responsabilité », 
écrivent les signataires de cette 
tribune.
Par ailleurs, pour ces 5000 
soignants, cette nouvelle 
loi d’immigration aura des 
conséquences, notamment sur la 
santé des plus vulnérables dont les 
enfants. Ses soignants considèrent 

que ce nouveau texte, présenté 
par Gérald Darmanin, contraire 
à la convention internationale 
des droits de l’enfant. Citant, 
la limitation du regroupement 
familial, la complication des 
démarches nécessaires pour les 
mineurs isolés et la limitation des 
hébergements d’urgence.

Dans cette tribune, ils déplorent 
aussi les restrictions introduites 
pour les aides médicales et les 
restrictions sur le logement 
pour les migrants en situation 
irrégulière, tout en rappelant 
les effets dévastateurs de cette 
mesure sur la santé physique et 
morale et risque d’augmenter les 
urgences médicales.
Les 5000 soignants qui 
dénoncent cette loi rappellent 
aussi que 25% des médecins 
exerçant dans les hôpitaux en 
France, sont « des praticiens à 
diplôme hors union européenne 
». Ils s’interrogent : comment 
concevoir humainement que l’on 
attire en France des médecins, au 
détriment de leurs pays d’origine, 
tout en refusant de soigner les 
malades de ces mêmes pays ? ».
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